
Пусть выступала наша сборная 
под белым флагом Олимпий-
ского комитета России (ОКР). 
Пусть даже в честь побед росси-
ян на церемониях награжде-
ния звучал не наш националь-
ный гимн, а концерт Чайков-
ского. Наши атлеты выдали та-
кой мировой концерт своей 
спортивной мощи, мастерства 
и таланта, что в историю олим-
пийского движения эти Игры 
войдут, по большому счету, 
благодаря нашей сборной. 
Великие победы россиян 
в лыжных гонках, пожалуй, са-
мом престижном виде зимне-
го спорта, ошеломили не толь-
ко норвежцев, забывших вкус 
поражений на лыжне, но 
и весь мир. В Пекине наши 
лыжники дважды одолели 
норвежцев в эстафетах, как 
в мужской, так и в женской. 
Александр Большунов завое-
вал три золота, скинув с трона 
прежнего «короля лыж» нор-
вежца Йоханнеса Клебо. По-
сле финиша заключительной 
олимпийской гонки на 30 км 
Клебо пришлось объяснять 
свое поражение расстрой-
ством желудка.
Чиновники из Всемирного 
антидопингового агентства 
(ВАДА) совершенно по-иезу-
итски держали в рукаве ин-
формацию о положительной 
допинг-пробе нашей выдаю-
щейся фигуристки Камилы 
Валиевой, взятой еще 25 де-
кабря. И прятали результаты 
теста до той поры, пока фигу-

ристка в составе сборной ОКР 
не выиграла золото в команд-
ном турнире. Может, чтобы 
отменить церемонию на-
граждения этих русских? Но 

Спортивный арбит ражный 
суд (CAS) допустил Валиеву 
к личным соревнованиям, 
а недовольный этим решени-
ем МОК поставил условие: 

церемония награждения при-
зеров пройдет только в слу-
чае, если в тройке лучших не 
окажется Валиевой. Что это, 
если не дискриминация? 

Иностранные чи-
новники сломали 
15-летнюю девчон-
ку, она завалила 
прокат в произ-
вольной програм-
ме. Но извести 
всех русских фи-
гуристок не уда-
лось, награждение 
состоялось, и две 
другие воспитан-
ницы тренера 
Этери Тутберидзе 
взошли на олим-

пийский пьедестал. Анна 
Щербакова вы играла золото, 
а Александра Трусова — сере-
бро, став первой, кому уда-
лось «приземлить» в рамках 

одной программы пять (!) чет-
верных прыжков.
Нельзя не вспомнить и о вели-
ких драмах наших биатлони-
стов. В пяти гонках они оста-
навливались в шаге от золота, 
на последнем огневом рубе-
же. Но наладить прицел — де-
ло поправимое. Хуже — посто-
янно жить под прицелом 
ВАДА и МОК. Теперь уже заго-
ворили о возможности вооб-
ще взять и запретить участие 
России в Играх... Тогда завер-
шившиеся вчера соревнова-
ния могут стать последней 
Олимпиадой в современной 
истории. Но сегодня — по-
здравим наших! 
РУСЛАН КАРМАНОВ
edit@vm.ru

 ЭКСКЛЮЗИВНОЕ ИНТЕРВЬЮ 
С ОЛИМПИЙСКИМ ЧЕМПИОНОМ 
РУСЛАНОМ ЗАХАРОВЫМ ➔ СТР. 7

Вчера в Пекине 
завершились 
зимние Олим-
пийские игры. 
Наши спортсме-
ны выдержали 
все испытания 
и сумели дока-
зать, что ника-
кие санкции 
не сломят дух 
народа-победи-
теля.

Портал поставщиков поможет 
найти необходимый сервис
На портале поставщиков 
zakupki.mos.ru появился ин-
формационный проект для 
предпринимателей. Об этом 
в субботу мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
в социальных сетях.

Теперь все ссылки на важные 
электронные ресурсы для под-
держки среднего и малого биз-
неса собраны на одной стра-
нице. Среди доступных серви-
сов, например, московский 
инновационный портал, плат-
форма московского иннова-
ционного кластера i.moscow, 
сайты федеральных ведомств 
и крупных банков.
— Здесь предпринимателям 
доступны онлайн-сервисы, 
которые помогут им запус-
тить бизнес, найти инвестора, 
пройти бесплатное бизнес-об-
учение, разобраться в налого-
вых льготах, а также получить 

полное представление о суб-
сидиях и грантах, — пояснил 
Сергей Собянин.
Кроме того, в проекте пред-
ставлены сервисы, которые 
облегчат бизнесменам работу 
с госзакупками.
— Информацию могут полу-
чить не только москвичи, но 
и жители других российских 
регионов, — подчеркнул Со-
бянин.

Сейчас на портале поставщи-
ков зарегистрированы заказ-
чики из 39 регионов нашей 
страны. Информация собрана 
пока только по 13 субъектам, 
но постепенно сведения будут 
дополняться и обновляться.
— С помощью фильтров мож-
но отобрать сервисы, действу-
ющие в том или ином регио-
не, — рассказал заместитель 
руководителя Департамента 
информационных техноло-
гий Москвы Роман Урнышев.
Кроме того, по его словам, 
фильтры можно настроить на 
поиск актуальных сайтов для 
конкретного направления — 
например, связанные с нало-
гами, франчайзингом или ин-
вестициями.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Школу сдадут 
до конца года
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о созда-
нии школы на северо-западе 
столицы. 

В этом году плани-
руется завершить 
с т р о и т е л ь с т в о 
школы на 800 уча-
щихся в рамках 
комплексного раз-
вития территории 
бывшей промзоны 
«Октябрьское Поле».
— Основные монолитные ра-
боты уже завершены, — сооб-
щил заммэра. —  Сейчас ведет-
ся устройство перекрытий 
спортзала. Активное строи-
тельство этой школы началось 
в июле 2021-го, а уже в теку-
щем году строительные рабо-
ты планируется завершить. 

Эта школа станет первой в Мо-
скве, возведенной в рамках до-
говора о комплексном разви-
тии территорий.
Всего по договору на террито-
рии «Октябрьского Поля» по-

строено и строится 
около 200 тысяч 
квадратных метров 
н е д в и ж и м о с т и . 
Инвестор уделяет 
большое внимание 
созданию соц-
инфраструктуры. 
Здесь уже возвели 
три детских сада, 

построят еще два. Также в этом 
году планируется завершить 
строительство дома с поли-
клиникой и стоматологиче-
ским отделением.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Департамент информационных технологий запустил для сотрудников служебный 
мессенджер — TDM Messenger. Приложение позволяет обеспечить более надежную 
и оперативную коммуникацию, сообщается на официальном сайте мэра Москвы.

на сайте vm.ru
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И все-таки мы победили
По числу наград сборная нашей страны стала в Пекине второй, 
обойдя команду Соединенных Штатов

Ежедневный деловой выпуск

сезон

Столичные коммунальщики 
переведены на усиленный режим 
работы. Уборка не останавливается 
ни днем, ни ночью  ➔ СТР. 3

надо понимать

Корень зла. С чего началась 
донбасская трагедия и кто виноват 
в пролитой крови женщин и детей 
в непризнанных республиках  ➔ СТР. 5

туризм

Я покажу тебе Москву. 
Профессиональные гиды 
отмечают свой праздник новыми 
интересными экскурсиями ➔ СТР. 6

ЧЕЛОВЕК ЗА ПОСЛЕДНИЕ ТРИ ГОДА ОБРА
ТИЛИСЬ ЗА ПОМОЩЬЮ В ПОИСКЕ РАБОТЫ 
В ОТДЕЛЫ ТРУДОУСТРОЙСТВА, РАСПОЛО
ЖЕННЫЕ В СТОЛИЧНЫХ ЦЕНТРАХ ГОС
УСЛУГ МОИ ДОКУМЕНТЫ. 

ЦИФРА ДНЯ

2 000 000

СТАНИСЛАВ ПОЗДНЯКОВ
ГЛАВА ОЛИМПИЙСКОГО 
КОМИТЕТА РОССИИ

Думаю, это успешные Игры 
для наших ребят. Предполага-
ли, что можем побороться 
за30медалей. Прогноз совпал. 
Единственное, хотелось, чтобы 
ряд серебряных медалей 
наследующей Олимпиаде пе-
решел в разряд золотых, вклю-
чая и хоккей. Все Олимпийские 
игры по-своему запоминаются. 
Токио и Пекин запомнятся 
мнепандемийными вещами.
И успехами наших атлетов. 
В Пекине, к примеру, мы все 
стали свидетелями, что Алек-
сандр Большунов — король 
лыж, а Елена Вяльбе — коро-
лева. Не забуду ее слова про то, 
что нам все равно, на какой 
дистанции выигрывать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фактические 
победы наших 
атлетов 
не отменить 
санкциями

18 февраля 2022 года. Российская спортсменка, член сборной России (команда ОКР) Анна Щербакова, завоевавшая золотую медаль в женском одиночном катании 
на соревнованиях по фигурному катанию на XXIV зимних Олимпийских играх в Пекине, на церемонии награждения

МЭР ПОСЕТИЛ СТРОЙКУ 
БОЛЬШОГО КОЛЬЦА ➔ СТР. 2

ВАКЦИНИРУЙСЯ!

➔ СТР. 3

ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

РАЗВИТИЕ СТОЛИЧНОГО 
МЕТРОПОЛИТЕНА  ➔ СТР. 2

Россияне на Играх в Пе-
кине установили соб-
ственный рекорд по ко-
личеству медалей, заво-
евав 32 награды (6 зо-
лотых —12 серебря-
ных — 14 бронзовых). 
Мы превзошли результат 
в Сочи-2014 — 30 ме-
далей: 13–11–9.
Медальный зачет выи-
грали норвежцы, завое-
вавшие 16 золотых, 
8 серебряных и 13 брон-
зовых наград. Второе 
место у Германии 
(12–10–5), третье — 
у Китая (9–4–2).

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Мир на пороге 
войны 

Руководство самопровозглашенных 
республик Донбасса начало массовую 
эвакуацию жителей на фоне резкого 
ухудшения ситуации из-за участив-
шихся обстрелов со стороны вооружен-
ных сил Украины. В ЛНР-ДНР объявле-
на всеобщая мобилизация. Можно ли 
еще избежать большой войны? 
Ситуация в Донбассе ухудшается, 
и возможностей для мирного разреше-
ния нынешнего кризиса все меньше, 

если они вообще еще остались. Наблюдатели от ОБСЕ за-
фиксировали сотни случаев нарушений режима прекра-
щения огня с обеих сторон, причем каждая из них обвиня-
ет в этом, разумеется, противника. Руководство ЛНР-ДНР 
заявило уже о нескольких попытках терактов на террито-
рии самопровозглашенных республик, 
а также о плане военного наступления 
ВСУ на Донбасс, в ходе которого укра-
инские войска будут способны выйти 
на границу с Россией максимум за два 
дня. Сил ЛНР-ДНР явно не хватит (мак-
симум 35 тысяч бойцов), чтобы проти-
востоять сосредоточенной в регионе 
120-тысячной воинской группировке 
ВСУ. И вся надежда в этом случае будет 
на помощь России. В свою очередь Ки-
ев заявляет, что не собирается решать 
проблему Донбасса военным путем.
Европа и Запад однозначно верят толь-
ко Киеву. И только что завершившаяся 
очередная Международная конферен-
ция по безопасности в Мюнхене показала безоговорочную 
поддержку Украине со стороны совокупного Запада. Рос-
сии, которая на официальном уровне там не принимала 
участия, была отведена роль заочной обвиняемой. Она за-
ранее объявлена виноватой в беде: если в Донбассе разра-
зится полномасштабная война, это будет названо «агресси-
ей со стороны России». Все жалобы ЛНР-ДНР на теракты 
и обстрелы считают затеянной Кремлем «операцией под 
чужим флагом» с тем, чтобы создать «повод для вторже-
ния». Массовый исход беженцев называется «циничной 
постановкой». А CNN показывает «массовый исход бежен-
цев» из Киева во Львов. Что призвано, очевидно, подтвер-
дить тезис Байдена о том, что Россия вот-вот начнет втор-
жение, которое в том числе будет включать в себя удары по 
Киеву. И это все не бред сумасшедшего, а реальности сегод-
няшней информационной, пока, войны.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

не могу 
молчать

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ ИЗ ДОНЕЦКА, 
ОТКУДА ИДЕТ МАССОВАЯ ЭВАКУАЦИЯ ЖИТЕЛЕЙ➔ СТР. 4
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18 февраля 14:05 Мэр Москвы Сергей Собянин (на первом плане), а также гендиректор Мосметростроя Сергей Жуков, глава Департамента транспорта и развития 
дорожно-транспортной инфраструктуры Максим Ликсутов и заммэра по вопросам градостроительной политики и строительства Андрей Бочкарев (слева направо 
во втором ряду) осмотрели будущую станцию БКЛ «Марьина Роща»

Сергей Собянин: Стройка 
идет на большой глубине

Первые идеи строитель-
ства БКЛ появились
в 1985 году. Но по различ-
ным причинам, в том чис-
ле из-за недостатка ре-
сурсов, реализацию про-
екта отложили на 25 лет. 
Решение о начале строи-
тельства принял Сергей 
Собянин. Всю линию раз-
делили на северо-запад-
ный, северо-восточный, 
западный, юго-западный, 
южный и восточный 
участки. Большое кольцо 
готово на 90 процентов.

кстатиСтанцию БКЛ «Марьина Ро-
ща» строят в одноименном 
районе вдоль 3-го проезда Ма-
рьиной Рощи. Работы идут на 
уровне 72 метров под землей 
рядом с Люблинско-Дмитров-
ской линией метро.
— Станций такой сложности 
в Москве еще не строили, — 
сказал Сергей Собянин, под-
черкнув, что «Марьина Роща» 
входит в топ-3 самых глубоких 
станций столичного метро. — 
К ней ведет самый длинный 
эскалатор — 130 метров. Так-
же на станции будет один из 
самых больших вестибюлей.
Он обеспечит выход пассажи-
ров на Шереметьевскую улицу 

и 2-ю улицу Марьиной Рощи — 
к жилым кварталам и останов-
кам наземного транспорта. 
К слову, после открытия «Ма-
рьина Роща» войдет в состав 
крупного транспортно-пере-
садочного узла (ТПУ).
— С нее можно будет перейти 
на одноименную станцию 
Люблинско-Дмитровской ли-
нии метро, второй Москов-
ский центральный диаметр, 
а в будущем и на четвертый 
диаметр, — уточнил Собянин.
Ожидается, что в сутки этим 
ТПУ будут пользоваться не 
меньше 100 тысяч человек.

Эстетика фарфора
В пешей доступности от новой 
станции БКЛ живут около 
50 тысяч москвичей. После ее 
запуска они будут быстрее до-
бираться в соседние районы, 
среди которых Сокольники 
и Савеловский. Время в пути 
сократится на 20 процентов.
По словам строителей, «Ма-
рьина Роща» готова на 82 про-
цента. Завершается монтаж 
основных конструкций и ин-
женерного оборудования.
За архитектурно-художе-
ственное оформление стан-
ции отвечают победители 
международного конкурса. За 
основу дизайна они взяли 
эстетику фарфора. Выпуклая 
форма колонн напомнит 
о фарфоровых чайниках. Мел-
кие трещины на мраморных 
плитах создадут эффект ста-
рины. Пол будет гранитным, 
а сводчатый потолок — из 
максимально бесшовных па-

нелей. Подсветка, спрятанная 
между ними, создаст иллю-
зию бесконечности.
В качестве основного матери-
ала для оформления вестибю-
ля станции возьмут полиро-
ванную нержавеющую сталь. 
Вместо глухих стен поставят 
панорамные стекла. Кроме 
того, вестибюль украсят ша-
ры диаметром 2,5 метра.
По окончании строительных 
работ у станции благоустроят 
территорию общей площадью 
14 тысяч квадратных метров. 
Здесь высадят деревья, ку-
старники, оборудуют пеше-
ходные дорожки, установят 
скамейки и урны.
— Важно синхронизировать 
эти работы со строительством 
станции, чтобы к ее запуску 
все было готово, — поручил 
Сергей Собянин.
Как доложил мэру префект 
Северо-Восточного округа 
Алексей Беляев, в целом рай-
он Марьина Роща меняется 
с учетом пожеланий его жите-
лей. Так, в прошлом году по 
программе «Мой район» бла-
гоустроили Полковую улицу. 
В этом продолжат приводить 
в порядок школьные дворы. 
А уже на следующий год наме-
чено благоустройство площа-
ди Борьбы.

Все по графику
Станция «Марьина Роща» вхо-
дит в состав северо-восточно-
го участка БКЛ. На нем сейчас 
также строят «Сокольники» 
и «Рижскую». По словам ген-
директора Мосметростроя 

Сергея Жукова, все идет по 
графику. Окончание работ за-
планировано на конец года.
— В целом северо-восточный 
участок сделает метро доступ-
нее для 800 тысяч человек, — 
подчеркнул Собянин.
Это москвичи, которые живут 
или работают в Марьиной Ро-
ще, Лефортове, Некрасовке 
и других районах города.

Возродить кордодром
А в районе Чертаново Цен-
тральное, на улице Красного 
Маяка, скоро начнется рекон-
струкция крупнейшего в сто-
лице кордодрома. Он находит-
ся рядом со спорткомплексом, 
полузаброшенным футболь-
ным полем и остатками фун-
дамента лыжной базы.
— Сначала расчистим терри-
торию и объединим все объек-
ты в единое пространство, — 
поделился планами в соцсетях 
мэр. — Сделаем несколько 
площадок: для скоростных 
и гоночных моделей, пилотаж-
ных моделей, воздушного боя, 
для гоночных дронов.
На обновленном кордодроме 
будут проходить соревнова-
ния и массовые мероприятия. 
Для этого там оборудуют бок-
сы, трибуны и сцену. Кроме 
того, там появится одноэтаж-
ный павильон с конференц-
залом и библиотекой. Он ну-
жен для обучения спортсме-
нов и конструкторов, которые 
будут создавать и ремонтиро-
вать авиамодели.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин осмо-
трел строитель-
ство станции 
«Марьина Роща» 
Большой коль-
цевой линии 
(БКЛ) метро 
и в соцсетях рас-
сказал о рекон-
струкции кордо-
дрома на улице 
Красного Маяка.

день мэра

станция уже рабо-
тает на Большой 
кольцевой линии 
метро. До конца 
года запустят еще 
десять.

цифра

21

Самый многонациональный 
город планеты
Сегодня, 21 февраля, во всем 
мире отмечается День род-
ного языка. «ВМ» спросила 
у главы Департамента наци-
ональной политики и межре-
гиональных связей Москвы 
Виталия Сучкова (на фото), 
сколько в нашем 
мегаполисе язы-
ков и как их носи-
телей поддержи-
вают власти.

По словам Виталия 
Сучкова, в Москве 
сейчас проживают 
представители бо-
лее 160 национальностей. 
— Власти столицы тесно и про-
дуктивно работают с нацио-
нальными общественными 
организациями нашего горо-
да. Достаточно сказать, что 
в настоящее время в Москве 
зарегистрированы 119 нацио-
нальных общественных объе-
динений и национально-куль-
турных автономий. Они ак-
тивно участвуют в проведении 
этнокультурных фестивалей, 

дней регионов в столице, раз-
нообразных форумах, спор-
тивных и патриотических ме-
роприятиях, — сообщил Вита-
лий Сучков. 
В качестве примера он при-
вел масштабный московский 

конкурс двуязыч-
ных эссе «Билинг-
ва», в котором при-
нимают участие 
дети и молодежь 
в возрасте от 10 до 
22 лет. В этом году 
конкурс пройдет 
уже в восьмой раз. 
— В рамках про-

шедшего 7-го конкурса «Би-
лингва» было представлено 
34 языка России и мира. 
И нужно отметить, что боль-
шинство финалистов этого 
конкурса учатся в московских 
школах и вузах. Хочется, что-
бы в дальнейшем в нем при-
нимало участие как можно 
больше регионов и стран, — 
отметил Виталий Сучков. 
АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@vm.ru 

Набережные соединит удобный пешеходный мост
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о сооружении 
транспортно-пересадочного 
узла «Электрозаводская». 

Транспортно-пересадочный 
узел «Электрозаводская» объ-
единит одноименные стан-
ции Арбатско-Покровской 
и Большой кольцевой линий 
метро, а также одноименную 
платформу Московской же-
лезной дороги. В проект так-
же входят реконструкция при-
легающих улиц, устройство 
парковок и комплексное бла-
гоустройство территории. 
Кроме того, будет создана 
подземная пересадка между 
двумя действующими станци-
ями метро. А между двумя на-
бережными — Рубцовской 
и Семеновской — создадут 
пешеходный мост.
— Полностью выполнено 
остекление нового пешеход-
ного моста между двумя набе-
режными реки Яузы в составе 

транспортно-пересадочного 
узла «Электрозаводская», — 
сказал Андрей Бочкарев.
По его словам, почти наполо-
вину завершена архитектур-
ная отделка перехода, на чет-
верть выполнен монтаж алю-
миниевых ламелей, общая го-
товность объекта составляет 
85 процентов.
— Строители уже приступили 
к монтажу оборудования и ин-
женерных систем: электро-
снабжения, освещения, дис-
петчеризации и видеонаблю-
дения, — отметил заммэра.
В столичном Стройкомплексе 
добавили, что сейчас на объ-
екте ведется монтаж двух лиф-
тов, которые обеспечат до-
ступность для маломобиль-
ных групп граждан.
— Работы выполнены почти 
на четверть, — уточнили в ве-
домстве.
Также завершаются работы 
по восстановлению набереж-
ной и идет благоустройство 
прилегающей территории — 
гранитное мощение возле 
первой башни моста.

Длина дугообразного моста 
между Рубцовской и Семе-
новской набережными соста-
вит 111 метров, протяжен-
ность пролетного строения — 
88 метров.

Также Андрей Бочкарев рас-
сказал о ходе строительства 
пролетных строений эстака-
ды через Курское направле-
ние Московской железной до-
роги на южном отрезке Мо-

сковского скоростного диа-
метра. Работы вышли на 
завершающую стадию. 
— Этот участок Московского 
скоростного диаметра обе-
спечит выезд на трассу из рай-

она Бирюлево Западное и ин-
теграцию с Дорожной улицей, 
которая выполняет функцию 
дублера Варшавского шос-
се, — отметил заммэра.
Выбранные технологии по-
зволят оптимизировать про-
цесс строительства эстакады 
и сохранить регулярное сооб-
щение на втором Московском 
центральном диаметре.
На второй эстакаде, в районе 
платформы Красный строи-
тель, специалисты приступи-
ли к монтажу пролетного 
строения на стапеле. Все пять 
опор будущей эстакады гото-
вы, к надвижке пролетного 
строения приступят весной.
Также продолжается строи-
тельство путепровода под Па-
велецким направлением Мо-
сковской железной дороги.
Дополнительную безопас-
ность движения поездов 
в районе строительства обе-
спечивают страховочные па-
кеты, которыми усилены же-
лезнодорожные пути. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

17 февраля 13:59 Исполнительный директор — руководитель дивизиона «Дорожное 
строительство» Мосинжпроекта Павел Хижняков на стройке Юго-Восточной хорды 

Около 23 миллионов ква-
дратных метров асфальта за-
менят в этом году в Москве. 
Накануне выходных об этом 
сообщил замести-
тель мэра Москвы 
по вопросам ЖКХ 
и благоустройства 
Петр Бирюков 
(на фото).

Дорожные работы  
стартуют после 
установления по-
стоянных положительных 
температур. 
— В этом году на крупных ма-
гистралях, улицах, во вну-
триквартальных проездах 

и дворах заменим 23 миллио-
на квадратных метров асфаль-
тобетонных покрытий, — со-
общил заммэра Москвы. 

Работы пройдут на 
Ленинском и Ком-
сомольском про-
спектах, Кашир-
ском и Ярослав-
ском шоссе, улицах 
Новая Басманная 
и Бакунинская. 
— Они проводятся 
ежегодно, так как 

в ходе эксплуатации из-за ин-
тенсивного движения и мно-
гочисленных резких перепа-
дов температуры в осенне-
зимний период образовы-

вается колейность. Она 
может негативно повлиять 
на безопасность дорожного 
движения, — пояснил Петр 
Бирюков. 
После того как завершат ре-
монт, дорожники приступят 
к нанесению разметки. Сна-
чала на отремонтированных 
участках обновят осевые ли-
нии, разделяющие транспорт-
ные потоки противополож-
ных направлений. Спустя де-
сять дней появятся линии ряд-
ности, пешеходные переходы, 
стоп-линии, дорожные знаки 
и разметка остановок. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Весной приступят к ремонту асфальта крупных 
магистралей и внутриквартальных проездов

Диаметры меняют жизнь 
целых районов столицы
За два года работы Москов-
ские центральные диаметры 
(МЦД) стали альтернативой 
метрополитену и сегодня все 
чаще используются для еже-
дневных поездок по Москве 
и области. Вчера «ВМ» спро-
сила у пассажиров, как диа-
метры повлияли на их жизнь.

Выгодные тарифы с бесплат-
ной пересадкой на метро, 
удобство оплаты проезда кар-
той «Тройка», тактовое распи-
сание поездов и современные 
пассажирские составы — все 
это безусловные преимуще-
ства МЦД. Тем не менее боль-
шую роль в новом восприятии 
железной дороги после запу-
ска диаметров сыграла модер-
низация инфраструктуры. За 
это время было реконструи-
ровано и построено 24 стан-
ции, причем не только на дей-
ствующих, но и на перспек-
тивных маршрутах МЦД. 
Директор Академии «Высшая 
инженерная школа» Россий-
ского университета транспор-
та Олег Покусаев отметил, что 
новые станции формируются 
в зоне строительства микро-
районов и жилых комплексов.
— Если говорить про рекон-
струкцию существующих 
остановочных пунктов по 
стандартам МЦД, то это обе-
спечивает определенный уро-
вень сервиса и привлекает 
пассажиров к использованию 
МЦД взамен личного автомо-
биля или метро, — сказал он.
Например, станция «Долго-
прудная» после реконструк-
ции стала современным при-
городным вокзалом с двумя 
платформами и наземным 
вестибюлем с лифтами и эска-
латорами. Она улучшила 
транспортную доступность 
для жителей подмосковного 
города Долгопрудный и Се-
верного района Москвы. За 
счет реконструкции местные 
жители получили более безо-
пасный переход через желез-
нодорожные пути, а поездки 
стали комфортнее. 
— Мне очень удобно доби-
раться на МЦД. Раньше поль-
зовалась обычными элек-
тричками, затем пересажива-
лась на метро, потом на авто-
бус — других способов не 

было. Я пользуюсь МЦД-1 
с самого открытия, у меня по-
явился прямой маршрут. Сама 
я живу и учусь в Долгопруд-
ном, а на работу езжу на диа-
метре, — поделилась Анна 
Иванова. 
От этой станции до «Окруж-
ной», где удобная пересадка 
на Московское центральное 
кольцо, всего 18 минут. 
Соседняя станция МЦД-1 «Но-
водачная» тоже после рекон-
струкции преобразилась. Пас-
сажиры пользуются новой 
платформой с навесом на всю 
длину, а также наземным ве-
стибюлем с лифтами и эскала-
торами. От «Новодачной» все-
го за 38 минут можно доехать 
до Белорусского вокзала.
— С МЦД стало лучше: поя-
вился интернет в вагонах по-

ездов, есть зарядки — удобно 
заряжать телефон в пути. В це-
лом станции оборудован-
ные, — отметил пассажир 
Дмитрий Захаров.
Одна из самых популярных 
станций диаметров — «Сла-
вянский бульвар». Ее откры-
тие улучшило транспортную 
доступность для 115 тысяч мо-
сквичей и около одного мил-
лиона жителей Подмосковья. 
Здесь удобная пересадка по 
подземному переходу на од-
ноименную станцию Арбат-
ско-Покровской линии метро. 
Хаб продолжат модернизиро-
вать, в ближайшие два года 
здесь установят три навеса: 
один свяжет выход из метро 
с остановками наземного 
транспорта в сторону обла-
сти, второй и третий будут 
расположены над зоной по-
садки в наземный транспорт. 
Пенсионерка Римма Сергеева 
раньше пользовалась только 

метро, но после открытия 
станции добираться со «Сла-
вянского бульвара» до «Бего-
вой» ей стало удобнее на 
МЦД. 
— Теперь у меня есть прямой 
маршрут и меньше времени 
трачу на дорогу, удобно. Всег-
да свободные вагоны, — ска-
зала она. 
Новую платформу с навесом 
на всю длину построили на 
станции МЦД «Баковка». Под-
земный терминал с кассами 
и турникетами сделали бли-
же к многоквартирному квар-
талу, а пассажирский терми-
нал оборудовали кассами, 
лифтами и эскалаторами. 
«Баковка» — основная точка 
транспортного каркаса для 
жителей Одинцова, отсюда 
всего за 15 минут пассажиры 

могут доехать до 
первой пересадоч-
ной станции — 
«Кунцевская».
На протяжении 
двух лет МЦД поль-
зуется Данила Ану-
приев. 
— Главный плюс 
МЦД — постоянно 
действующее рас-
писание, в кото-
ром нет сбоев в от-
личие от тех же са-
мых электричек. 

Во-вторых, поезда приходят 
без опозданий, в-третьих, 
удобно пересаживаться на ме-
тро. Раньше же можно было 
полноценно пересесть только 
на «Филях» и на «Беговой», — 
рассказал он.
В Можайском районе рекон-
струировали станцию «Се-
тунь». Ее площадь увеличили 
в три раза, построили надзем-
ный переход с лифтами и эска-
латорами. Теперь она соответ-
ствует стандартам московско-
го транспорта, а строить 
маршрут удобно как до цен-
тра Москвы, так и в сторону 
области.
— Как МЦД появились, я ста-
ла пользоваться ими регуляр-
но. Поезда новые запустили. 
Это важно. Буквально три го-
да назад ходили старые соста-
вы, — отметила москвичка 
Устинья Земцова. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Железнодорожные 
станции 
становятся 
современными 
вокзалами
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важная тема

Все данные 
будут надежно 
защищены
Пилотируемые в Москве ме-
дицинские стартапы получат 
гранты на использование об-
лачных сервисов одной 
из крупнейших российских 
ИТ-компаний. Об этом в пят-
ницу сообщила заместитель 
мэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова. 

Проект будет реализован 
в рамках соглашения между 
Московским центром иннова-
ционных технологий в здра-
воохранении Комплекса со-
циального развития и облач-
ной платформой известной 
ИТ-компании. 
— Мы заинтересованы в том, 
чтобы Москва становилась 
площадкой для внедрения са-
мых инновационных и успеш-
ных решений в здравоохране-
нии. Поэтому мы расширяем 
возможности для команд, за-
нимающихся созданием 
и внедрением передовых ме-
дицинских технологий, — от-
метила Анастасия Ракова. 
По ее словам, благодаря ново-
му соглашению инноваторы 
смогут получить гранты на 
сумму до 1,5 миллиона рублей 
на использование технологи-
ческой инфраструктуры одно-
го из лидеров мирового рынка 
облачных сервисов. 
— Это поможет стартапам 
ускорить разработку своих 
продуктов на базе искусствен-
ного интеллекта и обеспечить 
высокий уровень безопасно-
сти и конфиденциальности 
медицинских данных. Подпи-
санное соглашение — важный 
шаг для более быстрого вне-
дрения передовых разработок 
в столичное здравоохране-
ние, — считает заместитель 
мэра Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В столице потеплело, однако 
осадки, судя по всему, закан-
чиваться не собираются. Так, 
в конце прошлой недели на 
смену снегопадам в Москву 
пришли дожди и мокрый снег. 
Для коммунальных служб го-
рода это сложное время: днем 
тепло, все тает, ближе к ночи 
температура опускается ниже 

нуля и вода начинает подмер-
зать. Поэтому все городские 
службы перевели в режим по-
вышенной готовности. 
— На круглосуточном дежур-
стве находятся 1,5 тысячи ава-
рийных бригад инженерных 
компаний и префектур адми-
нистративных округов. Они 
готовы оперативно выехать 
в случае повреждения линий 
электропередачи, падения де-
ревьев и других инцидентов, 
связанных с погодными усло-
виями, — сообщили в пресс-
службе Комплекса городского 
хозяйства Москвы. 
Специалисты Мосводостока 
по всему городу продолжают 
заниматься очисткой водо-
приемных решеток и ливне-
стоков, следят за подтоплени-
ями, отрабатывают заявки 
жителей на их устранение. 
— С приходом в Москву ци-
клона бригады Мосводостока 
работают в регламентном ре-
жиме, осуществляют очистку 
водосточных решеток для 
прохождения талых вод 

и осадков в ливневую сеть, — 
рассказывает мастер аварий-
но-восстановительных работ 
ГУП «Мосводосток» Андрей 
Кудрявцев. 
Прочищают ливневки с помо-
щью специальной машины. 
Водой под давлением промы-
вают колодец и трубу. Одно-
временно с этим работает на-
сос, вытягивающий из колод-
ца размытый снег и мусор. 
Февраль 2022 года может вой-
ти в пятерку самых теплых за 
последние 140 лет. «Мартов-
ская» погода продлится до 
конца месяца. Тем не менее 
погоду в столице вряд ли мож-
но назвать приятной. Когда на 
улице ветер, дождь, мокрый 
снег и скользко, и водителям, 
и пешеходам нужно быть осо-
бенно осторожными. 
В Главном управлении МЧС 
России по Москве водителей 
призвали избегать внезапных 
маневров: обгонов, перестро-
ений, опережений, а также 
парковать автомобили вдали 
от деревьев. Пешеходам реко-

мендовали обходить подаль-
ше рекламные щиты и шаткие 
конструкции. 
В Комплексе городского хо-
зяйства Москвы сообщили, 
что в городе приняты все не-
обходимые меры для защиты 
от порывов ветра сооружений 
жилых домов и нежилого фон-
да, транспортных и торговых 
объектов, а также строящихся 
конструкций. 
Когда природа не в настрое-
нии, лучше по возможности 
пересидеть ее капризы дома 
с чашкой горячего чая. 
— Просим горожан при ухуд-
шении погодных условий воз-
держаться от пребывания на 
улице, а если это необходимо, 
быть внимательными, — го-
ворится в сообщении пресс-
службы Комплекса городско-
го хозяйства Москвы. 
Несмотря на пришедшую от-
тепель, настоящей ранней 
весны синоптики в Москве по-
ка что не прогнозируют. За 
зиму в столице выпало очень 
много снега. Сейчас он тает, 

однако это также влияет на 
температуру воздуха. Пока 
весь снег не исчезнет с улиц, 
настоящее весеннее тепло 
в город не придет. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru 

Циклон прибавил работы 
коммунальщикам

18 февраля 13:37 Специалист ГУП «Мосводосток» Александр Гуров готовит спецтехнику к очистке водоприемного колодца: сначала его прочистят водой под давлением, 
а затем откачают воду и ил с помощью специального насоса

жкх

Мощный ци-
клон вместе с от-
тепелью принес 
в Москву дожди. 
Поэтому накану-
не выходных го-
родские службы 
перешли в ре-
жим повышен-
ной готовности. 

Владимир Ресин: Восстанавливаем храмы 
даже в Риме и на Афоне
Сегодня исполняется 85 лет 
советнику мэра Москвы Вла-
димиру Ресину. «ВМ» по-
здравила юбиляра.

Депутат Госдумы, куратор 
Программы строительства 
православных храмов в столи-
це Владимир Ресин в этом году 
отмечает двойной праздник: 
60 лет работы на стройках Мо-
сквы и получение высокой го-
сударственной награды.
Владимир Иосифович, в начале 
февраля президент России Вла-
димир Путин вручил вам орден 
«3а заслуги перед Отечеством 
I степени». Это за храмы? 
3а все годы работы. И в стро-
ительстве Москвы, и в депу-
татской деятельности, и в об-
щественной, надеюсь. Я стал 
полным кавалером этого ор-
дена. После таких наград 
нужно трудиться с утроенной 
силой.
Вы как советник патриарха Ки-
рилла по строительству кури-
руете благотворительную про-
грамму по возведению церк-
вей. А сколько всего храмов вы 
построили и отреставрировали 
за годы работы?
Все не считал, если честно. На 
учете только программные 
храмовые комплексы в Мо-
скве. С 2010 года их возвели 
109, еще 41 строится, установ-
лена 131 деревянная часовня. 
Самый известный из восста-
новленных в России — храм 
Христа Спасителя, главный 
храм Русской православной 
церкви. Были реставрацион-
но-восстановительные рабо-
ты и в Сергиевой лавре, и на 
Красной площади, и в Новоде-
вичьем монастыре, и в Мар-
фо-Мариинской обители, 
и в Сретенском монастыре, 
и на колокольне Воскресен-
ского собора в Шуе, и в Крон-
штадтском морском соборе, 

и во многих других храмах 
и монастырях. Работали даже 
в Риме и на Афоне. Но благо-
даря патриарху Кириллу во-
плотился в жизнь самый круп-
ный благотворительный про-
ект в мире — столичная про-

грамма по возведению новых 
церквей и духовно-просвети-
тельских центров при них.
Могут москвичи быть уверены, 
что план переселения более 
миллиона жителей города 
из хрущевок в новые дома 
по реновации выполнят в срок?
Нет оснований сомневаться. 
Столичные власти детально 
проработали весь алгоритм, 
включая Федеральный закон 
о реновации в городе и обе-
спечение прав москвичей. Од-
ним из соавторов закона был 
я. Проработаны стандарты 
программы, гарантии, сроки. 
Видя результаты реновации, 
комфорт планировки и каче-
ство отделки квартир, мо-
сквичи стремятся поскорее 
переехать в новые дома. Соз-
данный правительством Мо-
сквы Фонд реновации не толь-
ко обеспечивает комплекс-
ный подход реализации, на-
чиная от проектирования 
домов и кварталов до пересе-
ления жителей, но и дает 
участникам программы всю 

информацию об этапах строи-
тельства. Москва еще не во-
площала столь масштабный 
жилищный проект, с учетом 
комплексного подхода к стро-
ительству всей сопутствую-
щей инфраструктуры и рабо-
чих мест. В этом году на строи-
тельство в мегаполисе мэр 
выделил беспрецедентные 
средства — триллион рублей. 
Стоит ли тратить такие боль-
шие средства? Может, поло-
жить в какой-нибудь «фонд 
столичного благосостояния» 
по типу ФНБ?
Полководец Суворов говорил: 
«Деньгам по-пустому лежать 
не надлежит». Задача столи-
цы — инициировать привле-
кательные для инвестиций 
проекты, которые становятся 
мощными драйверами роста 
экономики города. В этом году 
Москве исполнится 875 лет. 
Уверен, что столица встретит 
красивую дату новыми успеха-
ми и рекордами, большим ко-
личеством гостей. В прошлом 
году, несмотря на пандемию, 
15 миллионов туристов посе-
тили мегаполис. Это лишь од-
на статья дохода бюджета го-
рода. Стратегия команды мэра 
Сергея Собянина вывела Мо-
скву в лидеры международно-
го рейтинга ООН «Индекс го-
родского процветания» по по-
казателю развития инфра-
структуры и качества жизни. 
При этом эксперты уверены, 
что в ближайшие годы изме-
нений в рейтинге не будет: 
Сергей Собянин смог превра-
тить Москву в международный 
бренд комфорта и инноваци-
онного развития.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ПОЗДРАВЛЯЕТ 
ВЛАДИМИРА ИОСИФОВИЧА! 
ЖЕЛАЕМ НОВЫХ ПОБЕД!

Бригады столичных врачей направлены в девять регионов России для помощи 
в борьбе с COVID-19, сообщил вчера Оперштаб по контролю и мониторингу ситуа-
ции с коронавирусом в Москве. 56 специалистов — врачи и медицинские сестры — 
в составе девяти бригад отправились в регионы на две недели. 

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 20 февраля

СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО
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ЧЕЛОВЕК
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12 365 238 345 500

Врачам 
подарили 
абонементы
Около 100 абонементов 
и годовых клубных карт 
на физкультурно-оздорови-
тельные занятия подарили 
российским медикам руко-
водители фитнес-клубов 
из 35 российских регионов.

Подарки передали медицин-
ским работникам через бла-
готворительный фонд под-
держки врачей «Герои».
По мнению руководителя 
Национального фитнес-со-
общества Елены Силиной, 
пандемия коронавируса тре-
бует повышенной социаль-
ной ответственности от об-
щества и бизнеса. Поэтому 
и решено было подарить 
клубные карты врачам, 
фельд шерам и медсестрам. 
Это возможность для них по-
править свое здоровье.
— Мы уверены, что эта ини-
циатива будет расширяться 
и дальше. А на сегодняшний 
день медики перегружены, 
поддержка для них очень 
важна, — рассказала прези-
дент Ассоциации операторов 
фитнес-индустрии Ольга Ки-
селева.
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru

Получать лекарства удобнее
по электронному рецепту
За год в городских поли-
клиниках оформили уже бо-
лее 16 миллионов электрон-
ных рецептов. Вчера врач — 
клинический фармаколог 
Госпиталя ветеранов войн 
№ 2 Андрей Кондрахин рас-
сказал, как льготные кате-
гории граждан могут полу-
чить бесплатные лекарства.

Цифровые технологии игра-
ют очень важную роль во 
время пандемии. В частно-
сти, чрезвычайно полезной 
оказалась возможность по-
лучать рецепты на лекарства 
в электронном виде. Их при-
нимают как аптечные пун-
кты Департамента здравоох-
ранения Москвы, так и неко-
торые коммерческие аптеки 
по всему городу.
— Как правило, все пациен-
ты прикреплены к поликли-
никам и могут получить ле-
карственные препараты в ап-
течных пунктах столичного 
Депздрава, — сказал Кондра-
хин. — Сейчас в Москве все 
рецепты, которые выписыва-
ются в городских поликлини-
ках ДЗМ, электронные и за-
регистрированы в системе 
ЕМИАС. 
Врач добавил, что недавно 
появилась новая опция, ко-

торая позволяет быстрее 
обес печить пациента лекар-
ством. 
— Это пилотный проект, 
в рамках которого более 
300 коммерческих аптек мо-
гут выдавать льготным ка-
тегориям бесплатные лекар-
ства, — пояснил Кондра-
хин. — Пациент может рас-
печатать рецепт из своей 
электронной медкарты. А ес-
ли выхода в интернет или 
личного кабинета нет, то 
в поликлинике можно распе-
чатать QR-код рецепта в ин-
формационном киоске. Вла-
дельцы смартфонов могут 
вывести QR-код на экране 
телефона.
Перечень этих коммерче-
ских аптек размещен на сай-
те Департамента здравоохра-
нения Москвы. 
— У пациентов есть возмож-
ность доплатить и получить 
лекарство другого наимено-
вания, — уточнил он.
Он призвал принимать ле-
карства по инструкции и за-
пивать их обычной водой.
— Например, чай и кофе мо-
гут либо ускорить выведение 
препарата, либо задержать 
его, — пояснил Кондрахин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Методы постковидной 
реабилитации развиваются
В Торгово-промышленной 
палате России прошло засе-
дание, на котором обсудили 
вопросы медицинского ту-
ризма и реабилитации по-
сле коронавируса. 

Первых москвичей, которые 
переболели COVID-19 и хоте-
ли бы восстановить свое здо-
ровье, санатории начали 
принимать еще в 2020 году. 
С тех пор постоянно совер-
шенствовались методики ре-
абилитации. 
— Зачастую внимание ак-
центируется именно на лег-
ких. Нужно восстановить их 
обычную емкость. Для этого 
используются барокамеры, 
ингаляционные процедуры. 
Один из самых действенных 
методов восстановления лег-
ких — гипербарическая ок-
сигенация. Пациент в баро-
камере дышит очищенным 
кислородом. Также хороший 
эффект дают озонотерапия, 
климатотерапия. Еще важно 
правильно составить рацион 
питания для пациента и про-
водить занятия по восстанов-
лению мышц, — сказал меди-
цинский директор Ассоци-
ации оздоровительного ту-
ризма и корпоративного 
здоровья Михаил Данилов.

Во время пандемии в Нацио-
нальном медицинском ис-
следовательском центре реа-
билитации и курортологии 
разработали новые методы 
восстановления людей 
с постковидным синдромом. 
— На сегодня программы 
реабилитации есть порядка 
у 20 процентов здравниц. 
И в этих учреждениях ис-
пользуются современные 
методы оказания помощи, — 
сказал почетный президент 
Российского союза туринду-
стрии Сергей Шпилько. 
Для того, чтобы восстано-
виться после COVID-19, не 
обязательно уезжать в сана-
тории на юг. Помощь могут 
оказать в клиниках Москвы.
— На территории столицы 
практически отсутствуют са-
наторно-курортные объек-
ты. Поэтому основная на-
грузка по постковидной реа-
билитации ложится на си-
стему здравоохранения 
Москвы. Жители могут полу-
чить помощь, не выезжая за 
пределы региона, — пояснил 
президент Ассоциации ме-
дицинского туризма и экс-
порта медицинских услуг 
Евгений Чернышев.
Он добавил, что в Научно-ис-
следовательском институте 

здравоохранения и медицин-
ского менеджмента столич-
ного Департамента здраво-
охранения разработан спе-
циализированный портал 
mosmedtour.com. На этом 
сайте опубликована вся не-
обходимая информация об 
учреждениях Москвы, кото-
рые занимаются постковид-
ной реабилитацией пациен-
тов. Там же можно записать-
ся на прием.
АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ
a.kudryavcev@vm.ru

18 февраля 12:11 Президент Ассоциации медицинского туризма и экспорта медицинских 
услуг Евгений Чернышев на заседании в Торгово-промышленной палате России

2 февраля 15:44 Президент России Владимир Путин (слева) 
вручил орден «За заслуги перед Отечеством» I степени 
советнику мэра Москвы Владимиру Ресину

досье
Владимир Иосифович 
Ресин родился 21 фев-
раля 1936 года в Мин-
ске. Получил диплом 
по специальности «Эко-
номика и организация 
горной промышленно-
сти» в Московском гор-
ном институте (ныне 
НИТУ «МИСиС»). Доктор 
экономических наук, ав-
тор трех книг, 80 печат-
ных работ и 30 изобрете-
ний. Заслуженный стро-
итель РСФСР, лауреат 
Государственной пре-
мии СССР.
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Сообщить о скоплениях 
воды можно в диспет-
черскую службу Мос-
водостока по телефону 
8 (495) 657-87-03. Если 
затоплена территория 
около дома, можно обра-
титься в управу района, 
в единый диспетчер-
ский центр по телефону 
8 (495) 539-53-53, подать 
жалобу через портал «Наш 
город» или позвонить 
на горячую линию Объе-
динения административ-
но-технических инспек-
ций (499) 264-96-81. 

справка

ИННА СВЯТЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ РОССИИ

Сейчас перед нами остро сто-
ят задачи не только по лече-
нию больных COVID-19, 
но и по их дальнейшей реаби-
литации. Эксперты Всемир-
ной организации здравоохра-
нения уже официально за-
фиксировали отложенные не-
гативные последствия для 
здоровья человека, который 
переболел коронавирусом. 
Все чаще появляются пациен-
ты, которые встречу с вирусом 
перенесли легко, но после 
сталкиваются с проблемами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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к Амвросиевке. Две девушки просят высадить 
их раньше, прямо тут, на трассе. Говорят, что им 
так удобнее, отсюда до дома недалеко. Они за-
бирают свои вещи из багажника и удаляются 
пешком куда-то в темноту.
Едем дальше. Карина вглядывается во тьму 
и дождь, пытаясь разглядеть своих детей на 
обочинах. По краям дороги идет много людей 
с чемоданами. Вместе со взрослыми вышагива-
ют ребятишки с баулами в руках. 
Наконец-то телефон Карины звонит, она слы-
шит в трубке родные детские голоса. Нашлись. 
Две девчонки в зимних куртках и белых пухо-
вых шапочках, из-под которых озорно торчат 
косички, запрыгивают в салон машины. Трево-
га и почти физически ощущаемая боль матери 
сменилась радостью и спокойствием. Они на-
чинают нараспев щебетать на заднем сиде-
нье — как ни странно, о политике. Про прези-
дентов Байдена и Макрона, про Зеленского 
и нового канцлера Германии. Говорят о мини-
страх Лаврове и Шойгу. И, конечно, о президен-
те Путине. Обе девчонки сходятся на том, что 
Путин поможет и все решит. 
00:30. Проезжая до того пустые ДОТы на путе-
проводе за Лисичьим, видим, что несколько хо-
рошо вооруженных бойцов Народной милиции 
уже проводят там ревизию: осматривают, оста-
лось ли что-то с 2014 года, и прикидывают, как 
эти укрепления быстро «заселить».
А мы едем к границе… 01:00. Спасатели на 
КПП «Успенка» разгружают прибывшие грузо-
вики с палатками и генераторами.
— В рамках режима повышенной готовности 
наше подразделение выдвинулось в сторону 
КПП «Успенка». И в настоящий момент форми-
рует и строит городок жизнеобеспечения. Рабо-
тают на строительстве курсанты Академии 
гражданской защиты ДНР. Ставят 4 каркасно-
модульные палатки. Будет кухня. Это для тех, 
кто будет в ожидании, кто будет встречать, про-
вожать… Всем с проблемами будем помогать 
и оказывать помощь. Горячий чай — точно. Бу-
дут психологи, медики. Все уже на месте, — со-
общил замначальника Академии гражданской 
защиты МЧС ДНР полковник Андрей Кирьян.
К 01:30 модули жизнеобеспечения эвакуиро-
ванных около погранперехода «Успенка» со сто-
роны ДНР готовы к приему людей. Сами эваку-
ационные автобусы высаживают беженцев 
у КПП «Успенка», далее они пешком переходят 
границу и оказываются в России.
02:00. На той стороне, на КПП «Матвеев Кур-
ган», МЧС России также развернуло объект для 
помощи и жизнеобеспечения прибывающих 
беженцев. Здесь стоят более 15 больших наду-
вных палаток. В каждой — около 20 койко-мест. 
У границы дежурят спасатели и врачи. Темноту 
озаряют мигалками кареты скорой помощи. 
В МЧС РФ сообщили, что всего в Ростовской об-
ласти будет развернуто 15 пунктов пропуска на 
границе с Донбассом.
Перед самым рассветом, около 06:00, стало из-
вестно, что ВСУ начали усиленный обстрел юга 
ДНР. Власти республики сообщили, что по се-
лам Васильевка, Стыла и Докучаевск украин-
ской стороной было выпущено 43 мины. 

для эвакуации мирного населения. На Успенке 
разворачивается 4 пневмокаркасных модуля, 
оборудованных световой башней. Для органи-
зации питания в две палатки будут установле-
ны кухни ПАК-200. Здесь же есть карета меди-
цинской помощи на базе МЧС.
22:30. На горизонте появились первые автобу-
сы с детьми из Донецка. Пассажиры мирно спа-
ли в неудобных креслах. 
Пробка становилась плотнее, на улице холода-
ло. Тут со стороны России показались две жен-
щины. Они пешком пересекли границу и те-
перь растерянно глядят на место, откуда обыч-
но уходили автобусы в Донецк. Но транспорт не 
ходит. Женщины мечутся между стоящими 
в пробке машинами и просят всех встречных 
подбросить их до ближайшего в ДНР поста.
— Я приехала из Ростова, — объясняет Карина 
Агафонова, украдкой вытирая предательски 
подступающие слезы. — У меня в Донецке двое 
детей. Сопровождающий и моя мама везли их 
сюда на машине. Но сопровождающему нет 55 
лет, его сюда не пускают. Сейчас дети и их ба-
бушка сидят у обочины в нескольких киломе-
трах отсюда. Сами они приехать не могут. Ни-
кто не берет, вещей у них много...
23:00. Арендуем машину. Загружаем в багаж-
ник вещи Карины и еще двух женщин, которые 
прибыли с ней из Ростова-на-Дону. Направля-
емся в сторону Донецка. Едем почти по обочи-
не — дорога заполнена машинами.
Между почти пограничным селом Лисичье 
и КП есть мост-путепровод — над железной до-
рогой. Там установлены четыре ДОТа, а чуть 
дальше — пустой бетонный блокпост. 
Спустя пару километров замечаем на дороге 
машину. Старенькая «Таврия» заглохла и сигна-
лила «аварийкой» на обочине. В машине — 
семь человек: пятеро детей, один грудной. За 
рулем отец семейства — Сергей Кузьминых.
— Я из Дебальцева. У нас объявили эвакуацию. 
Собрали что было, едем. Теща там осталась. 
Она только что звонила, говорит, Дебальцево 
бомбят. Слышны взрывы, — говорит Сергей, 
ежесекундно поглядывая на экран телефона 
и нервно выстукивая рукой по рулю. 
00:00. Связь сбоит уже несколько часов. Ин-
тернет практически не работает. Подъезжаем 

— Нам с детьми сказали уходить, — рассказы-
вает Кристина Цветкова — пассажир одной из 
машин, в которой едут еще одна девушка, по-
жилая дама и двое маленьких детей. — Едем 
в чистое поле... У нас в России никого. Надеемся 
только, что на той стороне нас примут, помогут.
На блокпосту, между песком и бетоном, прячет-
ся от дождя и наблюдает за всем происходящим 
59-летний житель Харцызска Игорь Барщук.

— Отправляю внука и дочку. А я, естественно, 
остаюсь, — говорит Игорь. — Я и в 2014-м 
остался. Кто будет землю нашу защищать, если 
все уедут? Только женщин и детей в тыл.
В 22:00 на пограничном пункте пропуска 
«Успенка» МЧС ДНР начали разворачивать 
пункт обеспечения для эвакуирующихся. Нахо-
дящийся на месте событий первый заместитель 
республиканского спасательного центра пол-
ковник Анатолий Тихонов громко объявил: 
— Сегодня согласно приказу министра силы 
МЧС приведены в повышенную готовность для 
реагирования на кризисные ситуации. 
Мы сейчас находимся на пункте пропуска 
«Успенка» Донецкой Народной Республики, где 
развертываются, и на всех пунктах пропуска 
будут развернуты, пункты жизнеобеспечения 

женная палатками, генераторами, палетами 
и мачтами освещения, грузовик с полевой кух-
ней, автомобиль со спецсвязью и машины, пе-
ревозившие личный состав МЧС, двинулись по 
направлению к Иловайску. Там к конвою при-
соединилась пожарная автомашина.
19:30. На площади под дождем мирные жите-
ли грузятся в автобусы, предоставленные вла-
стями ДНР, чтобы отправиться в Россию.
— Я надеюсь, что Россия вовремя придет на по-
мощь, — говорит жительница Донецка Любовь 
Александрова, поднимаясь по ступенькам в са-
лон автобуса. На руках у нее восседает кот Мар-
киз. — Когда все закончится, я вернусь. Здесь 
у меня квартира. Да и Маркиз привык тут. Пере-
езд — стресс для него. Но сейчас так надо, — го-
ворит Любовь, обращаясь к коту и поглаживая 
его по мягкой шерсти.
В 20:00 из Макеевки и Ясиноватой выехали 
первые автобусы с эвакуируемым мирным на-
селением.
К 20:30 на дороге перед блокпостом в Амвроси-
евке образовалась пробка в несколько киломе-
тров — машины гражданских в три ряда заняли 
все пространство проезжей части. Заблокиро-
ваны оба направления движения. Обстановка 
напряженная. ГАИ пытается регулировать дви-
жение, полиция — наблюдать за порядком, 
а молчаливые ребята в камуфляже, масках 
и с оружием наблюдают за периметром.

В Донецке завыла сирена. Современный мо-
сквич слышал ее только в кино. Сигнал раздает-
ся синхронно, сразу из множества мегафонов, 
развешенных на зданиях. Слышу обрывки вы-
ступления Дениса Пушилина: «… а также Джа-
велина и Стингеры. Сегодня их орудия нацеле-
ны на мирных граждан, на нас и наших детей... 
Президент Украины Владимир Зеленский 
в ближайшее время отдаст приказ военным пе-
рейти в наступление... Прошу вас сохранять вы-
держку и спокойствие. Все вместе мы выстоим 
и победим!»
Сирена воет протяжно, зловеще. На цокольных 
этажах домов — красные надписи «Убежище» 
и стрелки куда-то за угол, многие окна «украше-
ны» белыми бумажными крестами. Но никто 
никуда не бежит. Все просто расходятся по убе-
жищам — уверенно и спокойно. На остановке 
под вой сирены люди буднично садятся в авто-
бусы и уезжают. Рядом продавец в лавке буд-
нично разговаривает по телефону.
— Ну воет… Чтоб оно…  Да… Не поеду… Давай 
дома решим… У меня клиент, пока, — замечает 
меня продавец Ольга Кубеко. — Добрый день, 
что-то интересует? Смотрите, спрашивайте.
— Вас сирена разве не пугает? — спрашиваю я.
— Нет. Страшно в 2014 году было, — не отрыва-
ясь от калькулятора, говорит женщина. — Сюда 
не добьют. Руки коротки.
— А эвакуация? — удивляюсь я.
— А это нехорошо. Многие испугаются, уедут. 
Город опять опустеет. Вечером на заправках 
и у банкоматов будут очереди. А утром нигде не 
будет бензина, — равнодушно говорит она.
— А вы не поедете? — спрашиваю я у Ольги.
— Нет. Это мой дом и мой город. А потом, это 
же не 2014 год. Тогда мы хотели уехать. Мы 
с мужем и дочкой думали переждать на даче 
в Днепропетровской области, на Украине. Но 
нас не пустили. Ребенку три года было. Мы 
просились, но нас развернули и сказали ехать 
обратно — под их же бомбы. В Киеве нас на-
зывают предателями, сепарами. Так что мы на-
учились как-то выживать. И на хлеб хватает… 
В Донецке стемнело. К 18:30 на всех городских 
бензоколонках выстроились километровые 
очереди из автомобилей. А у довольно редких 
в городе банкоматов выстроились по 20–30 че-
ловек. На блокпостах всех населенных пунктов 
республики дежурят усиленные наряды ГАИ, 
полиции и Народной милиции. 
19:00. Республиканское МЧС сформировало 
и отправило в сторону границы с Россией ко-
лонны своей вспомогательной техники. Веду-
щий джип сопровождения с мигалкой и сире-
ной, пара машин скорой помощи, фура, гру-

Поезда и автобусы с первыми беженцами из Донецкой и Луганской Народных Республик уже прибыли в Россию. Это женщины, пожилые люди и дети. Некоторые 
жители ДНР и ЛНР решили уехать, обезопасить себя и близких, а другие остались защищать свои дома и города от атак украинских силовиков. Специальный 

корреспондент «ВМ» побывал на границе между ДНР и Россией.

Специальный корреспондент «ВМ» передает с места эвакуации жителей ДНР

Выстоим и победим

АНДРЕЙ КАЗАКОВ
Специальный 
корреспондент

Беженцы 
надеются, что 
президент 
Владимир Путин 
«все решит 
и поможет»

комментарии экспертов
ВЛАДИМИР ЖАРИХИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ИНСТИТУТА СТРАН СНГ

Сейчас ясно, что Киев не будет выполнять 
Минские соглашения. Там прекрасно по-
няли, что если это сделают, то в стране бу-
дет жить хорошо, а вот нынешним властям 
Украины будет плохо. Выполнив минские 
соглашения, эти люди «у руля» существо-
вать не смогут. Просто будет другая 
власть. Скорее всего, произойдет «замо-
раживание» ситуации. Не исключаю, что 
по абхазскому или юго-осетинскому прин-
ципу. То есть Россия все-таки признает ре-
спублики Донбасса. Как пример, Абхазия 
и Южная Осетия. За 14 лет с того момента, 
как Россия признала эти республики, 
ни один абхаз, южный осетин, грузин 
или российский военнослужащий не по-
гиб. Там мир. Там нет войны, и это главное. 

ОЛЬГА КРЫШТАНОВСКАЯ
ДОКТОР СОЦИОЛОГИЧЕСКИХ НАУК, ПРОФЕССОР

Есть проблема с Донбассом, и ее надо ре-
шать.. Минские договоренности не двига-
ются. Мы все надеемся, что будут исполь-
зоваться дипломатические политические 
методы, а не военные. Никто не хочет во-
йны. Страны из-за нее разваливались. 
Я не верю в то, что будет такое ужасное 
развитие событий, полноформатная горя-
чая война. Скорее, задействуют какие-то 
гибридные методы. Все-таки прошло уже 
восемь лет. И решение должно быть най-
дено. Конечно, здорово, адреналин, 
«сейчас им покажем» и так далее. Но лю-
бой исход войны, победный или нет, дол-
гий или быстрый, приведет к обнищанию 
людей. Деньги уйдут туда, а не на созида-
ние, развитие сельского хозяйства, стро-
ительство дорог. Молодые мужчины бу-
дут гибнуть. Надеюсь, что это давление, 
которое сейчас оказывает Россия, имеет 
какое-то рациональное осмысленное за-
вершение, но необязательно военное. 
Да, есть козыри, надо оказывать это дав-
ление, но именно для того, чтобы о чем-
то договориться, а не для того, чтобы раз-
бомбить города.

18 февраля, после обстрелов территорий Донецкой и Луганской Народных Республик, глава 
ДНР Денис Пушилин объявил об эвакуации мирного населения. Ранее Пушилин подписал 
указ о всеобщей мобилизации на территории региона. В своем обращении к жителям респу-
блики он призвал пребывающих в запасе мужчин прибыть в военные комиссариаты и встать 
на защиту региона. Тем временем около 30 российских регионов заявили о готовности при-
нять беженцев из ДНР и ЛНР. Для них развернули пункты временного содержания. Беженцы 
получат материальную помощь —10 000 рублей. Около 900 тысяч человек, эвакуированных 
с территорий ДНР и ЛНР, уже подали заявки на получение паспорта РФ. Официальный пред-
ставитель Народной милиции ЛНР Иван Филипоненко заявил, что вчера украинские силови-
ки попытались снова атаковать позиции ополченцев на территории ЛНР.

ИСТОРИЯ КОНФЛИКТА
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Вчера 00:16 Жительница Донецкой Народной Республики Карина Агафонова со своими дочерьми — 
десятилетней Кариной и девятилетней Таней прибыли к погранпереходу «Успенка» (1) Вчера 15:48 
Сотрудники МЧС России около лагеря беженцев в Ростовской области на погранпереходе «Матвеев 
Курган» (2) Вчера 15:43 Машины МЧС России доставили все необходимое к границе, через которую 
эвакуируют беженцев (3) Фото автора

2

3
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События на Майдане и вокруг него толком так 
и не расследованы. Так и не понятно, кто пер-
вым начал стрелять и в кого. По официальным 
данным украинских властей, только 18 февра-
ля 2014 года погибли не менее 22 протестую-
щих, а всего за все время противостояния, на-
чиная с ноября 2013 года, пострадали 2,5 тыся-
чи человек, из которых 104 человека были 
убиты. У нас любят вспоминать те дни с акцен-
том на том, какую подлую роль сыграли евро-
пейские и американские политики в провоци-
ровании и поддержании госпереворота. Так, 
вроде бы гарантировав Януковичу некий пере-
ходный период до внеочередных выборов, они 
затем дали сигнал на снос его режима. Даже 
если все так и было, в настоящее время это уже 
не так важно. Это все фантомные боли «отре-
занной конечности». 

■
Украина стала иной страной, в целом, мягко го-
воря, к нам недружественно настроенной 
и ориентированной на Запад. Если до 2014 года 
за вступление в НАТО была едва ли треть насе-
ления, то сейчас подавляющее большинство. 
Сказались в том числе националистическая, 
необандеровская пропаганда, но также и об-
щий информационный фон противостояния 
с «пророссийскими сепаратистами», как их на-
зывают на Украине, на юго-востоке. Восстанов-
ление дружеских отношений с такой Украиной 

сегодня не стоит в повестке дня российской 
внешней политики в качестве краткосрочной 
задачи. Таковой является задача разрешения 
кризиса в Донбассе тем или иным путем, а так-
же предотвращение превращения Украины 
в плацдарм НАТО. Тоже — теми или иными 
средствами. 
Надо сказать, что некоторых поставленных ре-
зультатов «революция достоинства» добилась. 
Так, граждане страны получили безвизовый 
въезд в Европу, куда отправились на заработ-
ки. Гастарбайтеры, ранее ездившие в Россию, 
почти полностью переключились на Европу. 
По состоянию на последний год до пандемии, 

Восемь лет назад противостояние демонстрантов с силовиками в Киеве вошло в фазу решающих столкновений, которые через три дня закончились госпереворотом 
и позорным бегством президента Януковича. За этим последовали уход Крыма к России, «русская весна» на юго-востоке. В тех событиях надо искать корни 

сегодняшнего кровопролития. Какие еще итоги у того, что до сих пор на Украине называют «революцией достоинства»?

Промежуточные итоги государственного переворота на Украине

Плоды революции

ГЕОРГИЙ БОВТ
Обозреватель

комментарии
СЕРГЕЙ МАРКОВ
ПОЛИТОЛОГ, ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ

На Украине сейчас установился чудовищ-
ный режим. Сколько людей погибло в ре-
зультате, можно сказать, геноцида насе-
ления? Десятки тысяч. Две из трех ночей 
сопровождались обстрелами населенных 
пунктов из минометов. Закрылись десятки 
телеканалов, сотни других средств массо-
вой информации. Даже русский язык от-
кровенно запрещается, хотя это способ 
общения большей части населения. Сотни 
политических заключенных. Цель этого 
постоянного военного давления со сторо-
ны западников — установить ужас среди 
местного населения и продемонстриро-
вать слабость России, что она не может за-
щитить людей. Выход из ситуации та-
кой — ввести войска и свергнуть хунту 
(группу военных, пришедших к власти 
насильственным путем в результате 
переворота. — «ВМ»). Уже не существует 
никакого правительства Украины. Есть 
группа военных преступников, иностран-
ных агентов и авантюристов, готовых слу-
жить за деньги кому угодно, хоть «дьяво-
лу». А против террористов невозможно 
сражаться с помощью дипломатической 
силы и переговоров. Нужна тяжелая сила, 
чтобы освободить людей.

АЛЕКСЕЙ МУХИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ЦЕНТРА 
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ

Сейчас ситуация такая — все стороны 
ожидают войны. Уже один раз объявляли 
дату вторжения, 16 февраля. Потом ее пе-
ренесли. Игра идет. Украина разыгрыва-
ется как фишка на столе. Безусловно, 
в какой-то момент она будет кем-то вы-
играна и кем-то проиграна.

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ, ПОЛИТОЛОГ

Нужно разделять цели тех, кто устраивал 
переворот на Майдане, и тех, кто в нем не-
посредственно участвовал. У этих людей 
были абсолютно разные причины, и приш-
ли они к разным результатам. Те, кто устра-
ивал Майдан, хотели полностью перефор-
матировать Украину в националистиче-
ское государство. В этом аспекте они вы-
полнили задачу в значительной степени, 
пускай и не полностью. Но они также хоте-
ли занять ключевые посты в стране. Все те 
люди, которые пришли после Майдана 
к власти, сейчас в отставке. Из тех, кто сто-
ял на трибуне, остался только Кличко, и то 
в роли мэра Киева. Это важная должность, 
но не ключевая. А всех остальных даже 
в стране вроде нет. Но изначальную стра-
тегическую задачу они выполнили. Если 
говорить о тех, кто на Майдане стоял, — 
это наивные провинциалы. Украинская по-
литика вообще очень провинциальная. 
Это не плохо, люди не глупые и не балбе-
сы, но они не привыкли смотреть на себя 
как на часть чего-то общего, хотя и кричат 
о национальной независимости. Мой зна-
комый латышский депутат восемь лет на-
зад был на Майдане. И он рассказывал, что 
на вопрос: «Ребята, а что вы тут делае-
те?» — ему отвечали: «Мы против Януко-
вича, нам надо в Европу, для этого его на-
до свергнуть». То есть люди искренне ве-
рили, что если убрать Януковича с поста, 
то они заживут как в Европе. Естественно, 
что из этих мечтаний не получилось ниче-
го — Украина сейчас живет хуже, чем 
раньше. О будущем говорить сложно, так 
как есть очень много вариантов развития 
событий. Первый — страна развалится. 
Представить Донбасс частью Украины 
я уже не могу. Центральная часть — Киев, 
Чернигов — она, конечно, не Россия, но 
и не Львов. Им будет сложно находить об-
щий язык с западниками. А есть еще юж-
ная Украина, где по-украински вообще 
не разговаривают. В Херсоне, например, 
в советское время на весь город было 
только две украинские школы. Будет 
сложно сосуществовать им как культурно, 
так и экономически. Второй вариант — 
правительство страны либо введет жест-
кие меры и не даст стране развалиться, ли-
бо возьмется за ум и найдет какой-то ком-
промисс. Но тогда сразу возникает вопрос 
о дальнейшей экономической судьбе 
Украины. Я часто говорю, что это прекрас-
ная страна, но ей не повезло с ключевыми 
отраслями. Это сельское хозяйство, метал-
лургия и атомная энергетика. И отчасти 
кораблестроение. В сложные области эко-
номики их никто не пустит. Западу не нуж-
на Украина как конкурент в производстве 
космических объектов. Металл сейчас 
в избытке, и индийский  дешевле. Уголь-
ные шахты разработаны так, что скоро там 
нечего будет брать. А сельскохозяйствен-
ной продукции в Европе избыток. Эконо-
мическое и социальное будущее Украины 
тяжелое не потому, что они плохие и их за-
несло в национализм. А потому, что их от-
раслевая структура на Западе не нужна. 
Мы хотели сотрудничать с Украиной, мы 
были единым экономическим комплексом. 
Поэтому будущее очень сомнительно. Не-
даром так много людей уезжают из страны. 
Они больше не надеются найти что-то 
на Украине и просто хотят выжить и про-
должить существовать.

■  21 ноября 2013 года правительство 
Украины приостановило подготовку 
к заключению соглашения об ассоциа-
ции с Европейским союзом. Около 22:00 
началась первая акция протеста на май-
дане Незалежности численностью 
1000–1500 человек.

■  24 ноября. Первый крупный митинг, со-
бравший от 30 до 100 тысяч человек.

■  26 января начался штурм Народного 
дома, к противникам Януковича присое-
диняются студенты, в столицу стекаются 
протестующие с запада Украины.

■  30 ноября в 4 часа ночи силовики нача-
ли разгон демонстрантов.

■  1 декабря на Михайловскую площадь 
стекаются тысячи людей с требованием 
отставки Януковича и силовиков. Фор-
мируются «отряды самообороны».

■  20 января 2014 года. Власти форми-
руют «переговорную группу для урегу-
лирования ситуации на Украине», 
но без участия Януковича оппозиция 
не идет на переговоры.

■ 24 января. Срыв попытки переговоров.
■ 18 февраля. «Кровавый вторник».
■  22 февраля. Янукович уезжает в Харь-
ков. Верховная рада заявляет о само-
устранении президента Украины. 

■  2 мая. В Одессе столкновения между сто-
ронниками Евромайдана и его противни-
ками. Большой пожар Дома профсоюзов, 
жертвами которого стали 42 человека. 
Еще шестеро погибли на улицах.

ХРОНИКА

20 февраля 2014 года. Площадь Независимости в Киеве. Сторонница оппозиции во время беспорядков в центре украинской столицы 

сломавшей этот график (но сейчас он снова 
восстанавливается), за границей постоянно 
работали не менее 3,2 млн украинцев (из них 
2,7 млн в странах ЕС), временами (сезонные 
работы) — до 7–9 млн. Тогда как до госперево-
рота за границей работали не более 1,2 млн 
человек: работы дома, таким образом, поуба-
вилось. 
«Евроинтеграция» дорого обходится украин-
ской экономике, которая проходит тяжелую 
трансформацию, а ее промышленность, не на-
ходя рынков сбыта в Европе и лишившись их 
в России, пребывает скорее в упадке. Особенно 
пострадали предприятия ВПК, лишившись рос-
сийских заказов: госпредприятие «Антонов» 
практически не производит самолеты, «Мотор 
Сич» (авиационные и вертолетные двигатели) 
примерно в том же состоянии и завяз в амери-
кано-украинско-китайском скандале (попытка 
китайцев купить предприятие заблокирована 
Вашингтоном, и теперь Пекин требует много-
миллиардную «сатисфакцию»). В полумертвом 
состоянии пребывает КБ «Южное» (баллисти-
ческие ракеты). Сразу после «революции досто-
инства» встал Львовский автобусный завод, 
снабжавший продукцией почти весь бывший 
СССР. Загруженность промпредприятий в сред-
нем не превышает 50%. Примерно 15% граж-
дан Украины называют себя нищими, которым 
не хватает денег даже на еду, около 45% едва 
сводят концы с концами.
Тем не менее состояние экономики нельзя на-
звать полным крахом. Украина еще не failed 
state. Если в 2020 году ВВП упал примерно на 
4% (как и у нас), то прошлый год страна завер-
шила с самым высоким ВВП в долларовом ис-
числении за всю историю независимости — 
примерно 195 млрд долл. (рост ВВП составил 
3,1%, в России — 4,5%. Схожих значений долла-
ровый ВВП Украины достигал в 2008 году — 
179,8 млрд долл. и в 2013 году — 183,3 млрд 
долл. В нынешнем году, уверяют украинские 
чиновники, будут еще более высокие темпы ро-
ста ВВП благодаря старту ряда программ: мас-
штабной термомодернизации жилых домов, 
комплексного восстановления систем ороше-
ния на юге Украины, массового дешевого ипо-
течного кредитования, активного стимулиро-
вания экспортеров. До 2025 года планируется 
потратить 100 млрд гривен (примерно 40 млрд 
рублей) на программу термомодернизации жи-
лых домов. Цель понятна — снизить издержки 
на отопление, которое стало не по карману 
многим семьям. 

■
Только за последние два года платежи по ЖКХ 
выросли на 83%, а газ подорожал в три раза. 
В 2022 году ожидается новое повышение тари-
фов: на тепло и горячую воду тарифы вырастут 
на 26%, на электроэнергию — на 42%. Если 
сравнить по доходам, то сегодня средняя мо-
сковская зарплата почти в два раза выше сред-
ней киевской. При этом цены на такие продук-
ты, как колбаса, макароны, печенье, курица 
и подсолнечное масло, выше в Киеве, на молоч-
ные продукты, гречку и чай примерно одинако-

вые, а овощи в Киеве чуть дешевле. Высокие 
цены на энергоносители нанесли тяжелый удар 
по сельскому хозяйству страны, так что теплич-
ные овощи намного дешевле в России. И самое 
смешное: Украина увеличивает импорт свини-
ны, причем именно из России (второе место по 
объему импорта в прошлом году, уступает лишь 
Вьетнаму).
По подсчетам экономистов, только из-за разры-
ва традиционных экономических связей с Рос-
сией Украина ежегодно теряла около 20% ВВП 
от уровня до 2014 года. А общая сумма потерь 
недополученного ВВП в 2014–2020 годах соста-
вила 280 млрд долл. Потери от конфликта 
в Донбассе ежегодно составляют не менее 
14 млрд долл. Потери от утраты Крыма — более 
8 млрд долл. Недополученные из-за высоких ри-
сков иностранные инвестиции оценивают-
ся более чем в 70 млрд долл. за все время. При 
этом потребовались дополнительные военные 
расходы не менее чем в 15 млрд долл.
Помощь от Запада есть, и немалая. Но в основ-
ном она в виде кредитов, которых Украина за 
прошедшие восемь лет получила более чем на 

67 млрд долл. В результате государственный долг 
страны вырос до 93 млрд долл., на его обслужи-
вание и погашение кредитов уходит, по разным 
оценкам и в зависимости от графиков выплат, от 
20 до 40% бюджета. 

■
Хотя украинское общество кардинально изме-
нилось за прошедшие годы, нельзя сказать, что 
оно удовлетворено результатами начатых пре-
образований. Одно из свидетельств тому — со-
крушительное поражение президента Поро-
шенко в 2018 году в пользу «новичка» в полити-
ке, комика, ставшего нынешним президентом, 
Зеленского. Однако уже на половине его прези-
дентского срока число тех, кто считает нынеш-
нюю команду способной выполнить необходи-
мые реформы, заметно снизилось. Полностью 
не верят в способность Зеленского и его прави-
тельства справиться с текущими проблемами 
почти треть украинцев. Верят в успех лишь 38% 
(это примерно уровень доверия к Порошенко 
за год до выборов), тогда как на старте правле-
ния Зеленского таковых было 70%.
В 2014 году резко поменялось идеологическое 
оформление режима. Произошла перегруппи-
ровка правящих элит — в пользу западных 
и в ущерб выходцам из восточных областей 
Украины. Однако это нельзя считать классиче-
ской «революцией», поскольку не изменился 
сам характер системы управления. Она по-
прежнему подразумевает высокую степень 
коррумпированности чиновников (особых 
успехов в борьбе с коррупцией не случилось), 
большую роль в политической жизни олигар-
хов (принятый недавно закон против них пока 
толком не заработал, и рано говорить о его эф-
фективности), а также, что немаловажно, 
внешнее «кураторство» внутренней и внешней 
политики страны. Только вместо российского 
влияния (которое было не таким уж откровен-
ным и грубым) пришло западное, вместо пост-
советских порядков были навязаны необанде-
ровские, весьма далекие от классической демо-
кратии. 
Многие украинские социологи подмечают, что 
нынешнее украинское общество остается весь-
ма фрагментированным, расколотым на 10–
15 больших социальных групп, между которы-
ми нет единства мнений практически ни по 
каким сущностным общественным вопросам. 
Кроме одного — вопроса независимости. Что 
немаловажно, конечно. В таких условиях не-
оправданно повышенным влиянием пользуют-
ся те, кто громче всех кричит — на улицах, 
в СМИ, в парламенте. То есть радикалы. И это 
во многом предопределяет то печальное обсто-
ятельство, что с такой Украиной мы, Россия, 
очень-очень не скоро «помиримся» и хотя бы 
о чем-то договоримся. 

В таких условиях 
повышенным 
влиянием 
пользуются те, 
кто громче всех 
кричит
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Москвичи взглянули на родной 
город другими глазами

Воскресное утреннее солнце 
освещает Триумфальную пло-
щадь. Здесь собрались два де-
сятка москвичей, чтобы по-
ближе познакомиться с булга-
ковской Москвой. 
Наш гид сегодня — Марина 
Крамская. Она работает экс-
курсоводом уже 12 лет. Мари-
на признается, что очень лю-
бит свой родной город — Мо-
скву. Она стала гидом, потому 
что захотела привить эту лю-
бовь другим жителям столи-
цы и тем, кто приезжает сюда 
из других городов и стран.
— Несколько лет назад я по-
бывала на экскурсиях по Мо-
скве. И меня поразило, на-
сколько равнодушно экскур-
соводы говорят о столице. 
Тогда я решила, что нужно са-
мой выходить на улицу и влю-
блять людей в наш прекрас-
ный город, — рассказывает 
Марина Крамская. — Экскур-
совод — это артист. Поэтому 
тут очень важна природная 
харизма.
И такая харизма у Марины 
Крамской есть. Группа торо-
пится за ней, чтобы не пропу-
стить ни одного ее слова. 
Лишь изредка девушки доста-
ют свои смартфоны, чтобы за-
печатлеть кусочек Москвы, 
увиденный под новым углом. 
За спинами экскурсионной 
группы Театр сатиры — про-

образ варьете из книги «Ма-
стер и Маргарита». Дальше 
маршрут пролегает через сад 
«Аквариум» на Большой Садо-
вой. Оттуда — в «нехорошую 
квартиру» на Садовую 302-
бис. А затем — к Патриаршим 
прудам, месту, откуда начина-
ется действие романа.
— Трамвайные пути здесь, на 
Малой Бронной, действитель-
но были, — утверждает Мари-
на Крамская. — Но так как 
в этом районе жили студенты, 
которые транспортом не 
пользовались, а ходили пеш-
ком до корпуса МГУ имени М. 
В. Ломоносова на Моховой, 
трамваи запускали редко, 
только по праздникам, на 

1 Мая, 7 Ноября, например. 
В старых газетах даже есть 
сводки о том, что люди под 
трамваи здесь действительно 
попадали и погибали.
Получается, для Аннушки, 
разлившей масло, и для Бер-
лиоза трамвай и вправду 
мог стать большой неожи-
данностью. 
Одна из участниц группы — 
москвичка Наталья Сиротки-
на. Она признается, что сегод-
ня впервые пришла на экскур-
сию по столице.
— Я очень люблю Михаила 
Булгакова, особенно «Масте-
ра и Маргариту». Приду до-
мой и обязательно перечи-
таю роман. А еще обязатель-

но схожу на другие экскур-
сии, это оказалось очень 
интересно, — говорит Ната-
лья Сироткина.
Всего ко Дню гида для москви-
чей провели более 130 бес-
платных экскурсий по городу. 
Группы узнали об истории 
и самых интересных местах 
Таганки, Пречистенки, Бас-
манной улицы и других знако-
вых точек Москвы. Кроме то-
го, организовали экскурсии 
по разным столичным музеям 
и зоопарку.
— Москвичи посещают экс-
курсии по городу так же ча-
сто, как и гости столицы. А те, 
кто не гулял никогда с гидами 
по Москве, просто еще не зна-

ют, насколько это увлекатель-
но, — говорит Марина Крам-
ская. — Я считаю, что прове-
сти бесплатную экскурсию 
в праздник — это правильное 
решение. Это привлекает но-
вых экскурсантов. После та-
ких прогулок им хочется даль-
ше путешествовать по Мо-
скве уже вместе с экскурсово-
дами и лучше узнавать свой 
родной город.
На Таганке гости увидели го-
род с высоты птичьего полета, 
на Пречистенке — историче-
ские здания, памятники архи-
тектуры, на Новой Басман-
ной — купеческие дома.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

СЕРГЕЙ АБРАМОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ТУРИЗМУ 
И ГОСТИНИЧНОМУ БИЗНЕСУ 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Экскурсии по Москве помога-
ют повысить образовательный 
и культурный уровень и мо-
сквичей, и туристов. В компа-
нии экскурсоводов люди 
не только наслаждаются кра-
сотами города, но и, самое 
главное, на мой взгляд, узна-
ют историю столицы и своей 
страны. Надеюсь, что тради-
ция бесплатных экскурсий 
в Москве сохранится и будет 
развиваться и дальше.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сегодня в столи-
це празднуют 
День гида. К это-
му празднику 
в Москве орга-
низовали бес-
платные экскур-
сии по городу. 
Корреспондент 
«ВМ» присоеди-
нилась к одной 
из групп. 

дата

Гибридные формы 
современного искусства
В новой столичной галерее 
«Краснохолмская» состоялся 
вернисаж выставки «Новое 
из старого». Художники по-
казали произведения искус-
ства, созданные из ненуж-
ных вещей. 

Композиция в виде птицы 
с размахом крыльев два с по-
ловиной метра — один из экс-
понатов выставки. Прикре-
пленная тросами к потолку 
конструкция состоит из ста-
рых фенов, динамиков, коло-
нок, мониторов и двигателей. 
Механические устройства 
приводят объект в движение, 
а светодиодные светильники 
впечатляют зрителей разноц-
ветным сиянием. По задумке 
автора Дмитрия Морозова, 
работа символизирует пере-
рождение бытовой техники 
в искусство и заставляет заду-
маться о влиянии электрони-
ки на окружающую среду.
Еще одну работу представила 
художница Анастасия Кулаги-
на. На ее выставочной пло-
щадке — две картины. На пер-
вой изображен звездный фон, 
на который наклеены «ка-
тышки» со старой одежды, на 
другой — высокая гора из них, 

на вершине которой сидят две 
девушки. Рядом в стеклянном 
кубе лежит машинка для уда-
ления катышков с вещей — 
один из инструментов для соз-
дания художественных работ.
— Я хотела привлечь внима-
ние людей к экологической 
проблеме в сфере легкой про-
мышленности. Ежедневно 
в мире изготавливаются мил-
лиарды единиц одежды, в об-
щем объеме мусора ее доля 
занимает от трех до семи про-

центов. Эти проблемы навели 
меня на мысль, что нужно мо-
тивировать людей бережно 
относиться к вещам. Напри-
мер, с помощью машинки для 
удаления вещевых катыш-
ков, — рассказала Анастасия.
Художник Алексей Морда-
ши представил на выставке 
две скульптуры. Арт-объект 
«Смех сквозь слезы» посвящен 
художнику Александру Пет-
люре, у которого Мордаши ра-
ботал персональным асси-
стентом. 
— Вторая скульптура называ-
ется «Будущее внутри». Она 
посвящена моему второму 
учителю — художнику Ан-
дрею Бартеневу. Снаружи 
я изобразил его в черно-белом 
костюме, а внутрь установил 
маленький сувенир ученика 
Будды, что символизирует его 
богатый внутренний мир, — 
отметил он.
— Я рада, что, помимо худож-
ников, нам удалось привлечь 
и руководителей различных 
экологических организаций 
столицы, — добавила руково-
дитель галереи «Краснохолм-
ская» Севиль Навиева.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

АНТОН ГОРЯНОВ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
МУЗЕЙНОВЫСТАВОЧНОЙ РАБОТЫ 
ДЕПАРТАМЕНТА КУЛЬТУРЫ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Галерея «Краснохолмская» — 
это новое выставочное про-
странство, которое появилось 
впервые за 30 лет. Мы часто 
открывали музеи, их филиалы, 
но не выставочные залы 
или галереи. Несмотря на ко-
видные ограничения, нам уда-
лось завершить подготовку 
нового комплекса, который 
отражает экологическую по-
вестку во многих направлени-
ях современного искусства. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

17 февраля 2022 года. Директор галереи «Краснохолмская» Севиль Навиева на фоне экспоната 
выставки «Новое из старого» — арт-объекта в виде птицы

Мастер ролей 
второго плана

Православные коллективы выступили на сцене 
драматического театра

В пятницу стало известно, 
что скончался народный 
артист России Геннадий 
Юхтин (на фото). 

Союз кинематографистов 
России сообщил, что причи-
ной его смерти стали ослож-
нения, вызванные корона-
вирусной инфекцией. 
Геннадий Гаврилович родил-
ся 30 марта 1932 года в селе 
Чубовка Куйбышевской (се-
годня — Самарской) области 
в семье активистов, участво-
вавших в колхозном строи-
тельстве. По моде того вре-
мени будущий артист полу-
чил имя Гений. Таким оно 
и осталось в документах. Од-
нако в обычной жизни все 
знали его под именем Генна-
дий. Родителей Юхтина за-
брала война. А сам он ока-
зался в  подмосковном доме 
для детей-сирот погибших 
на фронте, а впоследствии 
в Поволжье. После школы он 
твердо решил стать воен-
ным, пойти по стопам отца, 
но в конечном итоге выбрал 
профессию артиста и с пер-
вого раза поступил во ВГИК. 
Решающую роль сыграло 
еще школьное увлечение са-
модеятельностью.
Одна из первых ролей — об-
раз шофера Евдокимова 
в фильме «Дело Румянце-
ва» — сделала его знамени-
тым, узнаваемым среди мно-
жества ярких актеров эпохи 
оттепели.
Геннадий Юхтин воплощал 
на экране образы простых 
советских людей — шофе-
ров, инженеров, тружени-
ков производства. Он был из 
поколения, детство которо-
го перепахала война, и те-
перь им предстояло превоз-
мочь себя и отстраивать раз-
рушенную страну заново. 
Поэтому его экранные обра-
зы получались яркими и оп-
тимистичными. Таково бы-
ло требование времени.
— Я вспоминаю о Геннадии 
Юхтине как об очень хоро-
шем, порядочном человеке. 
Он мог легко служить приме-
ром в жизни. Артистам, ко-
торые вместе с ним играли, 

было легко с ним не только 
как с партнером по съемкам, 
но и как с товарищем, — по-
делился своими воспомина-
ниями с «ВМ» артист Васи-
лий Васильев, сыгравший 
известную роль Яшки-цыга-
на в фильме «Неуловимые 
мстители» 1966 года, где Ген-
надий Юхтин играл пору-
ченца атамана Лютого.
В творческой судьбе артиста 
несколько десятков ролей. 
Он был занят не только на 
съемках, но и играл в Театре-
студии киноактера.
Со своей супругой Лидией 
Геннадий Юхтин прожил 
долгие годы, однако брак 
был бездетным. Жена пред-
почитала быть человеком 
непубличным. Актер не жа-
ловался на судьбу.
— Зато на экране у меня бы-
ло больше трех десятков де-
тей, — шутил на этот счет 
Юхтин.
Светлая ему память.

Вчера в Москве завершился 
XVII Театральный фестиваль 
«Сретение». В нем свое ак-
терское мастерство показали 
творческие коллективы, сту-
дии и объединения, работа-
ющие при столичных храмах.

Заключительный этап тради-
ционно прошел в стенах Мо-
сковского театра русской дра-
мы под руководством Михаи-
ла Щепенко.
— Фестиваль для нас — это 
всегда праздник. Да, кто-то 
выступает успешнее других. 
Но всегда это очень доброе 
общение, — сказал руководи-
тель театра, заслуженный де-
ятель искусств России, пред-
седатель жюри фестиваля 
Михаил Щепенко. — Мы за-
нимаемся делом непростым. 
Драматический театр — это 
сложно. Сценическая прав-
да — очень таинственная 
вещь. Но этот заманчивый 
мир подмостков привлекает 
многих актеров. 

Председатель фестиваля до-
бавил, что театральное искус-
ство может быть тяжелым 
в душевном плане, но если че-
ловек выходит на сцену не ра-
ди самолюбования, то все 
проходит хорошо.
— Искусство должно прибли-
жать человека к Богу, — рас-
сказал ответственный за ра-
боту с молодежью Централь-
ного викариатства Москвы 
священник Иаков Белый-
Кругляков. — Это и есть цель 
искусства. 
Он добавил, что то служение, 
которое совершается в сто-
личных театрах, может при-
вести к встрече с Богом. Она 
должна произойти в жизни 
каждого артиста.
— Когда человек осуществля-
ет предназначение, к которо-
му его Господь привел в этот 
мир, это сотворчество Бо-
гу, — добавил Иаков Белый-
Кругляков.
На фестивале театральная 
студия при Новоспасском мо-

настыре показала спектакль 
«Нарния в шкафу», театр «До-
брое слово» из Братеева под-
готовил постановку «Синяя 
птица», а клуб «Царский» из 
Южного Чертанова — «На се-
вер».
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Вчера 13:06 Экскурсовод и москвовед Марина Крамская в День гида раскрывает жителям и гостям города секреты булгаковской Москвы. В ходе бесплатной экскурсии 
Марина демонстрирует граффити на стенах дома 302-бис на Садовой, где находится знаменитая «нехорошая квартира» из «Мастера и Маргариты»

МИХАИЛ ЯКОВЛЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ФЕСТИВАЛЯ 
СРЕТЕНИЕ

В 2022 году фестиваль посвя-
щен 80-летию подвига моло-
догвардейцев. Для участни-
ков и гостей подготовили те-
матическую выставку к этой 
дате, а на открытии коллектив 
театра показал постановку 
«Последний звонок». А в кон-
це каждого дня для руководи-
телей коллективов были орга-
низованы творческие лабора-
тории, где они могли получить 
обратную связь от жюри и по-
общаться с участниками.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АН
Н
А 
ТЕ
М
Н
Ы
Ш
ОВ
А

память

Изменения правил хранения и ношения оружия 
станут залогом общественной безопасности
В России с 1 марта ужесточат 
законодательство, касающе-
еся правил получения граж-
данами разрешения на хра-
нение и ношение оружия.

По словам начальника сто-
личного Центра лицензион-
но-разрешительной работы 
Росгвардии Вадима Медведе-
ва, в первую очередь измене-
ния коснутся порядка прохож-
дения медицинского освиде-
тельствования.
—Что касается психологиче-
ского тестирования, то, пола-
гаю, данная мера может быть 
назначена дополнительно 
врачом-специалистом, — до-
бавил Вадим Медведев.
Основным отличием от ныне 
действующего порядка станет 
прохождение претендентом 
на оружие обследования толь-
ко в государственных или му-
ниципальных медицинских 
учреждениях. Частные кли-
ники теперь выдавать такие 
справки не будут.

Согласно заявлению Вадима 
Медведева, Росгвардия полу-
чит возможность в режиме 
реального времени проверять 
достоверность факта прохож-
дения медицинского освиде-
тельствования гражданином.
По новому закону, проходить 
медкомиссию будут как те, 
кто намерен приобрести ору-
жие впервые, так и его давние 
владельцы. Подтверждать со-
стояние здоровья официаль-
ной справкой нужно раз 
в пять лет. А если оружие при-
обретается впервые, справка 
действительна в течение года. 
Это касается в том числе 
именного, наградного, кол-
лекционного оружия. Исклю-
чение составят военные. 
Если же у гражданина выявят 
заболевание, при котором 
иметь оружие нельзя, придет-
ся с ним незамедлительно рас-
статься, сдав в Росгвардию 
и лицензию, и сам огнестрел. 
Или придется в течение двух 
месяцев пройти повторную 

медкомиссию, чтобы опро-
вергнуть диагноз. 
— Давно пора было сделать 
подобные меры непрелож-
ным правилом, — считает ве-
теран МВД, генерал-майор 
милиции в отставке Виктор 
Вохминцев. — Строго говоря, 
правоохранительные органы 
сейчас бывают даже не в кур-
се, сколько реального оружия 
находится на руках у граждан. 
Честные охотники получают 
лицензии, хранят ружья в сей-
фах. Но сколько людей могут 
коллекционировать находки 
следопытов, хранить дома де-
душкин пистолет с наградной 
гравировкой? Я уж не говорю 
о криминале... Нужна тоталь-
ная ревизия наличия оружия 
у граждан и разрешений на 
него, и как это сделать, еще 
предстоит подумать. А более 
строгая и частая медкомиссия 
просто необходима, ведь здо-
ровье — не вечно. 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО
s.samchenko@vm.ru 

Не стало артиста 
Бориса Невзорова
18 февраля не стало народ-
ного артиста России Бориса 
Невзорова (на фото) — ак-
тера, сыгравшего более 
120 ролей в кино и десят-
ки — в разных театрах 
страны. 

Брутальный красавец на 
экране, он был в жизни скро-
мен и раним, очень любим 
коллегами и друзьями. За 
свою жизнь сменил немало 
театров, но его 
истинным домом 
стал Малый те-
атр, в котором Бо-
рис Георгиевич 
работал с 2005 го-
да. На этой сцене 
полностью рас-
крылся его драма-
тический талант. 
— В то, что случилось, пока 
невозможно поверить, — 
сказал «ВМ» режиссер-по-
становщик Малого театра 
Андрей Житинкин. — Под 
Новый год мы выпустили 
с Борисом Георгиевичем 
«Идиота», где он замеча-
тельно сыграл генерала 
Епанчина. Невзорова все 
очень любили, он был без-
отказным, преданным чело-
веком, никогда не участво-
вал ни в каких интригах. 
Нам теперь будет очень не-
просто, ведь Невзоров бук-
вально тащил на себе весь 
репертуар. Это огромная, 
невосполнимая потеря. Мы 
просто пока не очень ее 
осознали...
Борис Невзоров играл коро-
ля Лира, несколько лет назад 
поразил публику крайне 
сложной ролью Неизвестно-
го в «Маскараде», детали об-
раза которого он придумал 
и разработал сам. Массовой 
публике Борис Невзоров по-
любился, конечно, благода-
ря кинематографу, завоевав 
всеобщую любовь и призна-
ние ролью кормщика Ивана 
Рябова в картине 1982 года 
«Россия молодая». С тех пор 
у него не было недостатка 
в предложениях сниматься. 

«Найти и обезвредить», 
«Красный цвет папоротни-
ка», «Русь изначальная», поз-
же — сложнейшие и тонкие 
роли в «Дураке» и «Майоре», 
участие в качественных се-
риалах, ставших культовы-
ми, — «Простых истинах», 
«Каменской», «Марше Турец-
кого» и «Ищейке» — он был 
прекрасен везде. 
Увы, если актерская судьба 
Бориса Невзорова была, 

в общем, счаст-
ливой, то в лич-
ной жизни ему 
довелось пере-
жить немало 
горьких момен-
тов. Он десять 
лет не мог прий-
ти в себя после 
жестокого убий-

ства второй жены — Ана-
стасии Ивановой. Ее тело 
артист обнаружил на поро-
ге их разгромленной квар-
тиры 3 июня 1993 года, 
и этот день будто разделил 
его жизнь пополам — на 
светлое «до» и горькое «по-
сле». Боль от этой потери 
так и не утихла в его душе, 
артист не раз повторял, что 
время ничего не лечит. 
Предприняв еще одну по-
пытку стать счастливым, он 
женился позже в третий 
раз, но этот брак кончился 
разводом, причем шумным 
и скандальным. От личных 
переживаний актера спаса-
ла только работа. Правда, 
в конце жизни он обрел не-
ожиданное тихое счастье 
и даже стал отцом еще 
раз — в 70 лет у Невзорова 
родилась дочка, названная 
в честь погибшей жены На-
стей. Вот только насладить-
ся этой радостью он толком 
не успел.
Причиной смерти любимого 
миллионами артиста стали 
последствия перенесенной 
коронавирусной инфекции. 
Предположительно проща-
ние с Борисом Невзоровым 
пройдет 24 февраля в Малом 
театре.

фильмография
■  Чужая родня 

(1955)
■  Дело Румянцева 

(1955)
■  Весна на Заречной 
улице (1956)

■  Баллада о солдате 
(1959)

■  Акваланги на дне 
(1966)

■  Неуловимые мсти-
тели (1966)

■  Братья Карамазовы 
(1969)

■  О друзьях-товари-
щах (1970)

РЕДАКЦИЯ ВМ ВЫРАЖАЕТ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ, КОЛЛЕГАМ 
И ПОЧИТАТЕЛЯМ ТАЛАНТА УШЕДШИХ АРТИСТОВ
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ние. В России сейчас складывается такая ситу-
ация, что в детские спортивные школы не бе-
рут в раннем возрасте — в 4–5 лет. Берут в 7–8. 
Думаю, что в 7–8 лет начинать, может быть, 
уже поздновато, если вести речь об олимпий-
ских перспективах. Мой сын Артур начинал за-
ниматься гимнастикой в частной школе, когда 
ему не было и трех лет. До прихода в фигурное 
катание он укреплял свое тело, развивал коор-
динацию. А если не замахиваться на спортив-
ный олимп, то начинать заниматься спортом 
никогда не поздно. Что я всем и советую. И не 
только детям. Занимайтесь спортом и будете 
здоровы! 
В каком возрасте ребенку желательно встать 
на коньки, чтобы доехать до олимпийского 
пьедестала?
В любом возрасте. Главное — желание. В Пеки-
не олимпийской чемпионкой в конькобежном 
спорте (дистанция 500 метров) впервые стала 
29-летняя темнокожая американка Эрин 
Джексон. Она встала на коньки всего шесть лет 
назад. Конечно, она имела выдающиеся ре-
зультаты, катаясь на роликах, но за шесть лет 
проделала удивительный путь. Только пред-
ставьте, шесть лет назад она не умела кататься 
на коньках, а теперь она олимпийская чемпи-
онка! Поэтому, имея желание, можно свернуть 
горы. 
Назовите ваши любимые места в центре Москвы.
Не могу назвать самые красивые места в цен-
тре Москвы. Могу лишь сказать, что в столице 
очень приятно находиться в будни, когда все 
работают, а на улицах никого нет. Утром Мо-
сква невероятно красива, а ее центральные 
улицы не уступают по красоте многим столи-
цам мира. 
Вы по-прежнему служите в ЦСКА?
Так точно. Нахожусь в звании капитана Рос-
сийской армии. С гордостью и честью пред-
ставляю нашу страну и великий спортивный 
клуб. 
Что вы планируете сделать в первую очередь 
после возвращения из Пекина с олимпийской 
медалью, чтобы ощутить всю полноту вашего 
очередного спортивного триумфа? Проще гово-
ря, как отметите выдающийся успех?
В первую очередь я приеду домой и поем вкус-
ного домашнего супа с лапшой. Попрошу жену 
приготовить. Очень хочется домашней еды. Не 
знаю, как буду отмечать, международный се-
зон еще не закончен, впереди у конькобежцев 
еще финал Кубка мира. Надо достойно подго-
товиться и выступить на этих стартах. 
Уже решили, куда потратите призовые деньги, 
заработанные на Играх в Пекине? Или просто 
вернули свое? Я слышал, что вы потратили 
полмиллиона рублей на конькобежный спорт, 
потому что оказались не нужны российскому 
шорт-треку. 
Не сказать, что я оказался ненужным россий-
скому шорт-треку, но, когда перешел в конько-
бежный спорт, мне на начальном этапе прихо-
дилось вкладывать в себя определенные сум-
мы. Однако вложенные средства давно оку-
пились эмоциями и результатами, которых 
я достиг уже в первый год занятий. Те призовые 
деньги, которые я получу за серебро Олимпиа-
ды, — все в дом. Коньки и шорт-трек — виды 
спорта, которые дают возможность зарабаты-
вать серьезные деньги только раз в четыре года 
на Олимпийских играх. Да, я сейчас получу не-
сколько миллионов рублей призовых за олим-
пийское серебро. На что потрачу? Погашу 
часть ипотеки.
Чего вам не хватает теперь для полного счастья? 
Неужели еще одной олимпийской медали?
Я полностью счастлив уже достаточно давно. 
У меня все хорошо в спортивной карьере, 
у меня прекрасная семья, любимая супруга, 
двое детей. Самое главное, чтобы все мои 
близкие и друзья были здоровы, и тогда я буду 
еще более счастлив. 

Руслан, есть ощущение, что вы совершенно 
уникальный спортсмен? В Сочи-2014 вы выигра-
ли золото в эстафете в шорт-треке, а спустя 
восемь лет на Играх в Пекине взяли серебро 
в командной гонке уже как конькобежец.
Уникальным спортсменом себя не чувствую. 
Но я рад, что мне удалось попасть в историю как 
одному из немногих, кто выступал в двух дис-
циплинах и завоевал олимпийские медали. 
В этом большая заслуга Союза конькобежцев 
России, который (я тут не лукавлю, говорю от-
кровенно, оды никому не пою) предоставил 
мне реальную возможность быстро поменять 
одну дисциплину на другую. У меня не было ни-
каких преград, и я очень быстро адаптировался 
в конькобежном спорте. И это принесло хоро-
шие плоды. 
Чего не хватило вашей команде конькобежцев — 
Даниилу Алдошину, Александру Румянцеву, 
Сергею Трофимову и вам, чтобы опередить в фи-
нале норвежцев?
В финальном забеге на Играх в Пекине нам не 
хватило, конечно же, сил, которые мы потрати-
ли в полуфинале. У нас был очень сложный по-
луфинальный забег со сборной США, которая 
является рекордсменом мира в этой дисципли-
не. На двух последних этапах Кубка мира перед 
Олимпиадой они становились победителями. 
В этом году вообще никто не побеждал амери-
канцев, но в олимпийском полуфинале мы сде-
лали это. Вот сил на финал с норвежцами нам 
и не хватило.
Обидно было упустить золото, когда уже пре-
взошли сильнейшую команду мира?
Во время Олимпиады у конькобежного спорта 
появилось много болельщиков и экспертов — 
диванных и околодиванных, которые начина-
ют давать советы, как можно было российской 
команде получше выступать в финале. Более 
того, советуют, какую нужно было нам приме-
нять тактику, какой должен был быть состав на 
финальный забег с норвежцами. Хочу выразить 
этим людям слова благодарности за то, что они 
пытаются вникнуть в суть конькобежного спор-
та, но в то же время хочу спросить: почему меж-
ду олимпийскими четвертьфиналом и фина-
лом, а это двое суток, ни один из «экспертов» не 
позвонил и не дал хотя бы один совет в соцсе-
тях, как нам нужно превзойти непобедимых 
американцев? Так где же вы были, друзья-экс-
перты, между 13 и 15 февраля? 

Эта Олимпиада в Пекине совершенно особенная 
для вас? И в чем ее самая главная особенность, 
не считая беспрецедентных мер безопасности, 
предпринятых в связи с эпидемической ситуа-
цией в мире?
Когда мы ехали в Пекин, мы, конечно, понима-
ли, какие будут ограничения. Но в первые дни 
пребывания в Китае местные ребята в скафан-
драх вызывали у нас небольшое удивление. Но 
люди быстро ко всему привыкают и адаптиру-
ются. В Олимпийской деревне все было идеаль-
но. За исключением, наверное, однообразного 
питания. Никаких обещанных шестисот видов 
блюд я здесь в меню не насчитал. Да, для конь-
кобежцев в Китае построен замечательный ка-
ток, и чем больше времени проводишь на кат-
ке, тем больше получаешь удовольствия от 
Олимпийских игр. Китайцы — молодцы и в ор-
ганизационном плане, и в плане обеспечения 
мер безопасности. Очень дисциплинирован-
ные ребята. Хочу поблагодарить их за то, что 
они так грамотно и без инцидентов для спорт-
сменов проводят эти Игры. 
Как участник двух олимпиад дайте мудрый со-
вет: как относиться российским болельщикам 
к обвинениям в адрес Камилы Валиевой в упо-
треблении допинга? Как относиться к тому, что 
МОК не стал проводить церемонию награждения 
по итогам командного турнира фигуристов, где 
первенствовала наша сборная?
Вопросы фигурного катания не хотелось бы об-
суждать, потому что я не так глубоко в этой те-
ме. Нет полной информации, которая каждый 
день меняется. Мне хочется лишь пожелать, 
чтобы все люди, которые попали в эту непри-
ятную ситуацию, достойно из нее вышли. 
И я хочу, чтобы, если в этой ситуации будут ви-
новные, они были наказаны. Будь это спортсме-
ны или еще кто-то. И, конечно же, мне очень 
жалко наших фигуристов, которые не попали 
на пьедестал, хотя заслужили это право своими 
прекрасными выступлениями. Для многих из 
них это первая Олимпиада, для кого-то послед-
няя, а для кого-то вообще единственная. И вот 
этих людей лишили эмоций, их не награждают 
за победу в командных соревнованиях. За этих 
спортсменов мне обидно больше всего. Для ме-
ня это самое важное в этой истории. А допинго-
вые скандалы бывают часто, особенно в нашей 
стране. Потому новость о положительной до-
пинг-пробе Валиевой не была таким уж боль-
шим шоком. 
Вам наверняка до чертиков надоело выступать 
на международных соревнованиях под белым 
флагом ОКР, а не российским?

Руслан Захаров удивил всю страну на Играх в Пекине, выиграв олимпийское серебро. 34-летний спортсмен стал первым россиянином, завоевавшим олимпийские 
медали в двух разных видах спорта. В 2014 году он стал олимпийским чемпионом в шорт-треке, а в Пекине — в конькобежном спорте. Там, в столице Китая, 

этот удивительный атлет дал интервью специальному корреспонденту «ВМ».

15 февраля 2022 года. Пекин. Член сборной России 
(команда ОКР) Руслан Захаров, завоевавший серебряную медаль 
в командной гонке преследования среди мужчин 
в соревнованиях по конькобежному спорту ОИ, на «цветочной 
церемонии» (1) 8 февраля 2022 года. Пекин. Захаров в забеге 
на1500 м (2)

Олимпийский чемпион Руслан Захаров: Выходя на дорожку, не вспоминал о запретах

Нас не сломить санкциями

РУСЛАН КАРМАНОВ
Обозреватель

Когда сборную России не пригласили на Игры 
в Пхенчхан-2018, где россияне выступали как 
нейтральные спортсмены, первая эмоция бы-
ла: зачем вообще тогда ехать в Корею? Но когда 
ты сидишь дома и смотришь по телевизору, как 
твои сильнейшие соперники разыгрывают 
олимпийские медали, то возникает мысль: ка-
кая разница, под каким флагом ты выступаешь 
на Олимпиаде? Ведь все и так знают, из какой 
я страны. Отвечу так: все конькобежцы, находя-
щиеся здесь, в Пекине, выходя на ледовую до-

рожку, забывают о тех санкциях и запретах, 
которые наложены на нашу страну. Наши 
спорт смены продолжают выступать и показы-
вать максимальные результаты. 
Так какой все-таки вид спорта на коньках для вас 
самый любимый? Может быть, хоккей? Или фи-
гурное катание?
Сейчас самый любимый вид спорта у меня — 
конькобежный. Все мысли только о нем и о том, 
как в нем развиваться. Я не такой разносторон-
ний человек, чтобы отдавать свою энергию не-
скольким дисциплинам, поэтому сейчас я скон-
центрирован только на конькобежном спорте. 
Но в Пекине я старался следить за всеми осталь-
ными выступлениями. Посетил соревнования 
по шорт-треку, очень болел за наших девочек на 
дистанции 1500 метров и за наших ребят в муж-
ской эстафете. К сожалению, в упорной борьбе 
наши парни заняли четвертое место, но я уве-
рен, на следующих Играх в шорт-треке они вы-
ступят гораздо лучше. 
Вы могли закончить со спортивной карьерой еще 
в 2014 году, став олимпийским чемпионом во-
семь лет назад. Но перешли в другой вид спорта 
и продолжили усиленно тренироваться. Зачем? 
Что вами двигало? 
Я мог закончить не только после сочинских 
Игр, а после каждого олимпийского цикла. 
Каждые четыре года я думаю о прекращении 
спортивной карьеры, но пока я в спорте — полу-

чаю от этого огромное удовольствие. Поэтому 
не могу сказать, буду ли я выступать на следую-
щих Играх через четыре года. 
После Игр в Пекине неужели вы замахнетесь 
пройти отбор на Олимпиаду-2026 в Италии? Че-
рез четыре года вам будет 38 лет. Для примера: 
хоккеист Павел Дацюк выиграл олимпийское зо-
лото в Пхенчхане, когда ему было 39...
Молодец Павел Дацюк. Я не ставлю цели сопер-
ничать с кем-либо, особенно с хоккеистами. По-
живем — увидим. Не хочу загадывать. Самое 
главное, чтобы было здоровье. Когда человек 
здоров, то можно и горы свернуть. И возраст не 
проблема. 
Какими видами спорта занимаются ваши дети?
У меня двое детей: старшему Артуру — шесть 
лет, младшему Давиду будет три. Младший по-
ка ничем не занимается, а Артур уже полтора 
года — фигурным катанием. Ему очень нравит-
ся, он выучил уже одинарные прыжки, развива-
ется. Надеюсь и верю, что буду для сына пра-
вильным примером и он добьется более высо-
ких результатов, чем его папа. 
Каким видом спорта вы рекомендовали бы зани-
маться подросткам? Конькобежным или шорт-
треком? В каком их этих двух видов спорта, 
на ваш взгляд, труднее добиваться побед, в ка-
ком из них тяжелее тренироваться?
Сейчас все виды спорта имеют тенденцию на 
омоложение. Фигурное катание не исключе-

Руслан Захаров родился 24 марта 1987 года  в городе 
Горьком (СССР).
Заслуженный мастер спорта России. Российский шорт-
трекист и конькобежец.
В шорт-треке: олимпийский чемпион в эстафете (2014), 
чемпион Европы (2015). В конькобежном спорте: сере-
бряный призер Олимпийских игр (2022), многократный 
призер чемпионатов Европы, двукратный бронзовый 
призер чемпионата мира по конькобежному спорту 
в командной гонке (2020 и 2021). На церемонии откры-
тия XXII зимних Олимпийских игр в Сочи 7 февраля 
2014 года произнес Олимпийскую клятву спортсменов.

ДОСЬЕ

Международный 
сезон не закончен, 
впереди 
у конькобежцев — 
финал Кубка 
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точка Сегодня точку в номере ставит дрессировщик Сергей Нестеров. На снимке он исполняет номер «Шамбала» на премьере новой программы «Почти серьезно» в Мо-
сковском цирке Никулина на Цветном бульваре. Представление воодушевило многих зрителей! Кажется, что оскалившийся тигр вот-вот набросится на дрессиров-
щика. Но это лишь отличная актерская игра. Сергей крепко дружит со своими хвостатыми артистами. Партнеры дрессировщика в этом выступлении — белые тигры 
Заир, Филипп, Вера, Надежда и, конечно, Любовь. Имена хвостатых артистов Сергей выбрал в соответствии с их характерами: Филя, например, в детстве был таким 
громкоголосым, что его назвали в честь певца Филиппа Киркорова. А Вера поначалу не проявила способностей цирковой артистки, но дрессировщик верил в ее бу-
дущий успех. Надежда, напротив, училась очень быстро, и на нее надеялись все артисты цирка. Любовь — самая ласковая «кошечка» в труппе. Тигр Заир получил 
свою кличку в честь одноименного романа бразильского писателя Пауло Коэльо — любимого автора Сергея. В финале сценки дрессировщик вывел на арену белую 
львицу Тамару, появившуюся на свет в зоопарке Тбилиси и нареченную в честь грузинской царицы. 

Дали имя городу, решили 
гнать царя, основали музей
«Вечерняя Москва» про-
должает рассказ о собы-
тиях этого дня в истории.

1784 год.Указом импера-
трицы Екатерины II новый 
город-порт в Крыму полу-
чил название Севастополь. 

1806 год. Павел Пестель, 
Сергей Трубецкой и Илья 
Долгоруков основали тай-
ное общество «Союз Спасе-
ния» — первую декабрист-
скую организацию. Целью 
заговорщиков было уста-
новление парламентской 
монархии, а в случае отказа 
Романовых — республики. 

1872 год.Император 
Александр II подписал указ 

о создании в Москве Госу-
дарственного историческо-
го музея. С 1990 года му-
зейный комплекс входит 
в список объектов всемир-
ного наследия ЮНЕСКО.

1942 год.Сформирован 
31-й особый Горьковский 
дивизион бронепоездов, 
первым в мире получивший 
на вооружение реактивную 
артиллерию.

1995 год.Подписан «До-
говор о дружбе» между 
Россией и Белоруссией, 
ставший основой совре-
менного союзничества.

Календарь читала 
СВЕТЛАНА САМЧЕНКО 
s.samchenko@vm.ru

день в день

Чиновников обяжут 
вести аккаунты 
в соцсетях. 
И как вам?

ЕЛЕНА ШЕСТОПАЛ
ПОЛИТОЛОГ, 
ДОКТОР ФИЛОСОФСКИХ НАУК

То, что чиновников в обяза-
тельном порядке пытаются 
загнать в соцсети, по-моему, 
неправильно. Во-первых, по-
тому что далеко не все чинов-
ники вообще дружат с соцсе-
тями и вряд ли смогут сразу 
включиться в это дело. Во-
вторых, вряд ли через соцсети 
они смогут решить больше за-
дач, чем при личном общении 
с гражданами. Если вы приме-
те обязывающий закон, это 
еще не значит, что он будет 
исполняться. У нас для каждо-
го закона тут же придумыва-
ются различные пути, кото-
рыми его можно обойти. 
А рассчитывать на то, что эта 
мера сможет решить какие-то 
серьезные социальные вопро-
сы, по-моему, дело совершен-
но утопическое. Личные акка-
унты чиновников в соцсе-
тях — это вообще последнее, 
что нас должно сегодня волно-
вать с точки зрения работы 
с обществом. 

МИХАИЛ ФЕДОТОВ
ПОЛИТОЛОГ

Начинание хорошее, но в ко-
нечном итоге может обер-

нуться профанацией. Я счи-
таю, что не надо именно обя-
зывать чиновников вести 
соцсети, потому что госслужа-
щие в случае «обязаловки», 
скорее всего, отнесутся к это-
му как к еще одной лишней 
обязанности, и их аккаунты 
будут только «для галочки», 
потому что так надо. Тут луч-
ше идти не принудительным 
законом, а рекомендатель-
ным путем. Работа с соцсетя-
ми должна стать для чиновни-
ков модной, превратиться 
в своеобразную культурную 
традицию. Вот тогда работа 
через соцсети будет действи-
тельно эффективной. 

НИКИТА МАСЛЕННИКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ НАПРАВЛЕНИЯ 
ФИНАНСЫ И ЭКОНОМИКА ИНСТИТУТА 
СОВРЕМЕННОГО РАЗВИТИЯ

Не вижу смысла в таком зако-
не. Лучше развивать уже име-
ющиеся инструменты вза-
имодействия государства 
и граждан — все эти личные 
кабинеты на «Госуслугах» 
и так далее. А открывать еще 
и личные страницы для каж-
дого чиновника — зачем, если 
они все равно ими заниматься 
всерьез не будут?

В Госдуме подготовлен законопроект, обязывающий 
чиновников и госучреждения всех уровней — от феде-
рального до муниципального — вести официальные 
страницы в соцсетях. При этом главным критерием эф-
фективности будет обратная связь с гражданами.

вопрос дня

Подготовил ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Трутни всех стран, 
объединяйтесь!

За стеной у меня музыка: сосед Миша 
в хорошем настроении. Вечером у него 
были гости. Орали, по-моему, даже 
дрались, но закончилось все тихо 
и благостно. Мишанька выспался, по-
курил в открытое окошко, переклика-
ясь со своими товарищами, которые 
уже выползли на детскую площадку 
и ведут политические споры. Скоро он 
пообедает (его мама, пенсионерка 

Светлана Андреевна, уже сходила с утреца в магазин). 
А потом и борща наварит, она готовит так, что по всему 
подъезду запах вкуснющей домашней еды. Сыночка Ми-
шу надо питать. Такая вот у бабы Светы прошивка: сынок 
маленький, слабый, о нем надо заботиться. Сыночку Ми-
ше уже, наверное, сорок. Он высок, лыс, нагл. На все, ко-
нечно, имеет свое категоричное мнение, хотя «универси-
тетов не кончал». Где-то по свету мыкаются две бывшие 
жены Мишки, обеих он оставил с деть-
ми, вернулся жить к маменьке, челове-
ку, который «понял, простил». В своей 
жизни Миша не работал нигде дольше, 
может, месяцев трех. Начальники пло-
хие, работа не такая, добираться дале-
ко. Поводов не работать — тысячи. 
Причина — одна. Миша — бездельник.
Оказалось, что это не только русские 
Обломовы мечтают провести целую 
жизнь в бессмысленной праздности. 
Миша-то в мейнстриме. На Западе на-
бирает популярность движение анти-
воркеров. Людей, которые считают 
работу занятием ненужным и даже по-
зорным. Пусть государство выплачи-
вает денежки на поддержание их существования! Как 
только ни приспосабливаются. Кто-то заводит домашних 
животных — государство выделяет им деньги на корм. Но 
«кормится» сам хозяин. Кто-то оформляет пособие по без-
работице. Америку тоже накрыла «великая отставка». 
Более четырех с половиной миллионов человек уволи-
лись по собственному желанию. Они просто больше не 
хотят работать. Наши антиворкеры, как правило, сидят 
на шее у престарелых родителей с пенсией. 
Странная и непонятная жизнь у этих здоровых и вроде бы 
вменяемых людей. Чем они занимаются целыми днями? 
Ведь, как правило, ни о каком саморазвитии или творче-
стве «в стол» речи и не идет. Просто прожигание жизни. 
Еда. Сон. Компьютерные игры. Великие трутни выпадают 
из социума, потому что у людей работающих график жиз-
ни совсем другой. Да и что там говорить, на пособие все 
равно не получится поехать к морю. Мир антиворкера 
сжимается до своей квартиры-клетки, сводится к обще-
нию с себе подобными. Разве что виртуальной реально-
стью можно как-то расширить собственные границы. Нет 
работы, нет деятельности, нет планов на будущее, да и са-
мо будущее довольно призрачно.
Но Миша жизнью своей доволен. Главное — сам себе на-
чальник, объясняет он. Неуловимый Джо, который нико-
му не нужен.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Вебинар
Вебинар «PR c нуля»
mbm.mos.ru
24 февраля, 12:00, бесплатно
Эксперт в области маркетинга 
расскажет, как должны быть 
выстроены рекламные процессы 
в компании, чтобы был резуль-
тат. Информация будет полезна 
собственникам и руководителям 
компаний, топ-менеджменту 
и всем тем, кто задумывается 
о репутации и масштабировании 
своего бизнеса.

Семинар 
Как находить лучших 
кандидатов на работу
marhr.ru/event
22 февраля, 18:00, бесплатно
Слушатели узнают, как 
создавать яркие и заметные 
вакансии, какие сайты исполь-
зовать для их размещения, как 
автоматизировать подбор со-
трудников и сэкономить время 
на поиске. Участников научат, 
как выбрать лучшего кандидата 
и не ошибиться. 

деловая афиша

Столичный кинофестиваль приковывает 
внимание всего мира
21 февраля, ровно 87 лет 
назад, состоялся первый Мо-
сковский международный 
кинофестиваль. «ВМ» узна-
ла, как он менялся с годами.

Впервые фестиваль прошел 
в 1935 году, тогда председате-
лем жюри был режиссер Сер-
гей Эйзенштейн. С 1959 года 
мероприятие стало прово-
диться регулярно. Формат 
ММКФ отражал все политиче-
ские события в стране. Напри-
мер, в 60-е годы, в эпоху отте-
пели, когда страна была от-
крыта западному миру, в кон-
курсных программах можно 
было встретить имена кине-
матографистов из других го-
сударств, известные зарубеж-
ные актеры и режиссеры при-
езжали представлять свои 
фильмы. В Москве побывали 
Софи Лорен, Элизабет Тейлор, 
Питер Финч, Тосиро Мифунэ, 
Ричард Бартон.
В 70–80-е все изменилось. 
В брежневскую эпоху в про-
грамме фестиваля главным 
образом присутствовали «пра-
вильные» фильмы из социали-
стических стран, а западный 
кинематограф был представ-
лен слабо.
В 1989 году, за два года до рас-
пада СССР, к ММКФ было при-
ковано внимание кинодеяте-
лей со всего мира. Фестиваль 
бурлил премьерами, показы 
шли до глубокой ночи. 
— Много лет назад я состав-
ляла молодежные програм-

мы Московского междуна-
родного кинофестиваля, — 
рассказала киновед, историк 
кино Ирина Гращенкова. — 
И я помню, как сильно обще-
ственная повестка влияла на 
тон фильмов как молодых 
авторов, так и заслуженных 
режиссеров. 
По словам киноведа, с тех 
пор мало что изменилось. Ки-
но — зеркало общества. 
В 1999 году, когда президен-
том фестиваля стал режиссер 
Никита Михалков, у ММКФ 
появились постоянная про-
грамма, слаженная команда, 

четкие критерии отбора кон-
курсных фильмов. Возросла 
его популярность. Например, 
в 2013 году на фестиваль бы-
ло аккредитовано более че-
тырех тысяч гостей. 
— Трудно коротко рассказать, 
почему интерес к фестивалю 
не угасает с годами. Думаю, 
прежде всего играет роль уме-
ние организаторов создать 
светское событие, неся при 
этом просветительскую функ-
цию, — добавила Ирина Гра-
щенкова. 
Программным директором 
ММКФ на протяжении более 

чем 15 лет являлся культуролог 
Кирилл Разлогов. В декабре 
2021 года на эту должность 
был назначен киновед и ре-
жиссер Петр Шепотинник.
С 21 по 28 апреля Московский 
международный кинофести-
валь пройдет в сорок четвер-
тый раз. Прием заявок от 
участников начался 13 дека-
бря и завершился 18 февраля, 
а полный список конкурсан-
тов станет известен в начале 
апреля на первой пресс-
конференции ММКФ.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
Все спектакли — COVID FREE. 
22/II Поминальная молитва. 
24/II Поминальная молит-
ва. 25/II Ложь во спасение. 
26/II и 27/II Американские 
горки. 1/III Tout paye, или Все 
оплачено. 8/III и 9/III премьера 
ЛюБоль. 11/III Юнона и Авось. 
12/III Tout paye, или Все оплаче-
но. 13/III Поминальная молитва. 
14/III Ложь во спасение.

Творч. объединение В. Вексельмана

Бальный зал Москонцерта 
на Пушечной. Ул. Пушечная, 4, 
стр. 2, ✆ (915) 168-07-14
27/II Цикл «Музыкальное путе-
шествие вокруг света». Концерт 
№ 6 «Изысканная Франция». 
Марьям Фаттахова (сопрано), 
Приморская сцена Мариинского 
театра, Денис Седов (бас), Гранд 
Опера (Париж), Ла Скала (Ми-
лан), Метрополитен-Опера (Нью-
Йорк), Ковент-Гарден (Лондон), 
Фестиваль Экс ан Прованс.

история
В 1999 году на ММКФ 
была учреждена почет-
ная премия имени Кон-
стантина Станиславско-
го, которая вручалась 
актерам. С момента ее 
основания премию полу-
чили множество голли-
вудских актеров— Джек 
Николсон, Жанна Моро, 
Мерил Стрип, Харви 
Кейтель. В 2013 году 
этого почетного приза 
удостоилась российская 
актриса Инна Чурикова.
В 2020 году премию по-
лучила артистка Светла-
на Крючкова, а на фести-
вале в прошлом году на-
града досталась актеру 
Сергею Никоненко. 

Работа
и образование

Мебель

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

● Книги, полки, ноты, архивы, зна-
ки, иудаику, фото. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги, фотографии, ноты, доку-
менты до 1940 г. Т. (985) 275-43-33

● Любые авто. Иностранные и отече-
ственные. Куплю. Т. (925) 404-77-13

● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71

● Надежным. Т. (967) 070-35-81

БО
РИ

С 
КА
УФ

М
АН

/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

7 июля 1963 года. Актриса Джульетта Мазина, режиссер 
Федерико Феллини и первая в мире женщина-космонавт, 
Герой Советского Союза Валентина Терешкова (слева 
направо) на третьем Московском международном 
кинофестивале
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